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К О С М О С

Как успех Илона Маска повлияет 
на «Роскосмос»

У Т И Л И З А Ц И Я
Списанную военную 
технику будут продавать, 
как металлолом

Т Е Х Н О Л О Г И И
Почему китайское 
приложение WeChat 
опередило мировых 
конкурентовс. 4 с. 8 с. 12 

Сергей Алексашенко,
старший научный сотрудник 
Института Брукингса, первый 
зампред ЦБ в 1995–1998 годах

Как Москва и Казань 
допустили крах 
Татфондбанка
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ИВАН ТКАЧЁВ, АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Россия и Белоруссия подошли 
к очередной годовщине их 
Союза в условиях кризиса 
двусторонних отношений. 
РБК оценил, во сколько России 
обходится поддержка «особых 
отношений» с Минском

2 апреля исполнилось 20 лет Сою-
зу России и Белоруссии, но «брат-
ские» государства встречают кру-
глую дату в низшей точке своих 
отношений по меньшей мере за 
последние шесть-семь лет. Бело-
русско-российские отношения 
переживают «полномасштабный 

комплексный кризис, который 
включает как разногласия по кон-
кретным вопросам экономическо-
го содержания, так и противоречия 
по фундаментальным вопросам 
стратегического и военно-поли-
тического характера», считает 
минский Центр стратегических и 
внешнеполитических исследова-
ний. Незадолго до юбилея Союза, 
в феврале, президент Белоруссии 
Александр Лукашенко пожало-
вался, что Россия «пинает в хвост 
и в гриву» договоренности между 
двумя странами, в том числе в 
вопросе цены на российский газ. 
Одна из причин такого поведения 
Москвы, по мнению Лукашенко, — 

определенные силы в российском 
истеблишменте, но только не пре-
зидент Владимир Путин, которого 
Лукашенко 28 марта назвал «род-
ным братом» (3 апреля они встре-
тятся в Санкт-Петербурге).

Более $100 млрд за 11 лет

Кремль в тот же день, когда Лу-
кашенко на своей большой 
пресс-конференции 15 минут 
подряд ругал российские власти, 
ответил цифрами, из которых 
следует, что «российская сторо-
на оказывала и продолжает ока-
зывать масштабную экономи-
ческую, политическую и иную 

помощь Белоруссии». В качестве 
примера пресс-служба Крем-
ля привела выделение Минску 
свыше $6 млрд кредитов по раз-
ным направлениям и ежегодные 
беспошлинные поставки нефти в 
период с 2011 по 2015 год в объеме 
от 18 млн до 23 млн т. «Всего наш 
российский бюджет в этот период 
недополучил $22,3 млрд. Все это 
является не чем иным, как прямой 
и косвенной поддержкой нашего 
союзного белорусского государ-
ства», — говорилось в заявлении. 
Каковы реальные масштабы эко-
номической зависимости Белорус-
сии от России? 
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МВФ в сентябре 2016 года оценивал общую поддержку белорусской экономики со стороны России в $106 млрд только за период 2005–2015 годов, 
или около $9,7 млрд в год. В разные годы объем «общей чистой поддержки» от России варьировался от 11 до 27% белорусского ВВП
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СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Рабочие вышли в лидеры ро-
ста зарплат 2016 года: первое 
место — у электромонтеров, 
получивших прибавку на 45%. 
На рынке дефицит квалифи-
цированных кадров, вызван-
ный деградацией среднего 
профессионального образова-
ния, объясняют эксперты.

Дефицит рождает спрос

Самыми востребованными специа-
листами на российском рынке тру-
да в 2016 году оказались электро-
монтеры по ремонту электрообо-
рудования — их средние зарплаты 
выросли с 36,4 тыс. до 52,7 тыс.  руб. 
(на 45%). К такому выводу пришли 
специалисты аутсорсинговой ком-
пании Intercomp, основывающие 
свои наблюдения на документаль-
но подтвержденных данных о зар-
платах 20 тыс. сотрудников пред-
приятий из более чем 30 отраслей 
экономики по всем федеральным 
округам России.

В  целом представители рабо-
чих специальностей возглавили 
группу лидеров по росту зарплат 
в 2016 году — наряду с юристами, 
рекламщиками и IT-специалиста-
ми, отмечают исследователи. Зар-
платы рабочих за год увеличились 
в среднем на 28%. На фоне дегра-
дации среднего профессионально-
го образования и развития техно-
логий на рынке труда наблюдается 
дефицит квалифицированных ка-
дров, объясняют востребованность 
рабочих эксперты.

Заметный рост зарплат у пред-
ставителей рабочих профессий на-
блюдается в последние три-четы-
ре года: сварщики в Москве могут 
получать до 120 тыс. руб. — боль-
ше рядовых менеджеров в офисах, 
подтверждает РБК руководитель 
отраслевого отделения «Деловой 
России» Сергей Варламов. 

К А Д Р Ы

Плюс 
для монтера

С О Ю З Н И К И  Как Россия содержит белорусскую экономику

Счет на $100 млрд

Индекс РТС 
Московская биржа, 31.03.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 24.03.2017

Курсы 
валют ЦБ
01.04.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 31.03.2017, 20.00 мск

1113,76 
пункта

$399,0 
млрд

$1= 

₽55,96
€1=

₽59,81
$52,63

за баррель

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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Опубликован очередной еженедельный рейтинг ФОМ

Доверие к премьеру 
на спуске
НАТАЛЬЯ ДЕМЧЕНКО, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ

Недоверие россиян к пре-
мьер-министру Дмитрию 
Медведеву выросло в марте, 
показал очередной ежене-
дельный рейтинг доверия 
ФОМ. Критическое отноше-
ние респондентов к премьеру 
совпало с выходом расследо-
вания Алексея Навального 
о Медведеве.

Пик недоверия

Россияне стали меньше доверять 
премьер-министру России Дми-
трию Медведеву после расследо-
вания Фонда борьбы с коррупцией 
(см. справку на стр. 3). Это следует 
из рейтинга доверия Дмитрию Мед-
ведеву, опубликованного фондом 
«Общественное мнение» (ФОМ) 
в пятницу, 31 марта. Респонденты 
отвечают на два вопроса: доверя-
ют ли они главе российского пра-
вительства Дмитрию Медведеву 
и  как  изменилось их  отношение 
к политику за последний месяц.

Безусловно, доверяют главе Бе-
лого дома по состоянию на 26 марта 
11%. Это ниже 14% по опросу 5 мар-
та и 15% в прошлом сентябре.

С марта все больше респонден-
тов, безусловно, не доверяют Мед-
ведеву. Так отвечали 23% респон-
дентов 26 марта против 21% опро-
шенных 26 февраля. В то же время 
27 ноября 2016 года всего 18% вы-
ражали безусловное недоверие пре-
мьеру (пик недоверия в 24% был 
в прошлом октябре).

Более-менее стабильным оста-
ется количество скорее не доверя-
ющих второму лицу государства: 
23% 26 февраля против 24% 26 мар-
та. Пик недоверия социологи фик-
сировали 19 марта (25%).

Респонденты с  начала марта 
чаще отвечают критически на во-
прос: «За последний месяц вы ста-
ли больше или  меньше доверять 
Медведеву?» Если 11% стали боль-
ше доверять Медведеву по состоя-
нию на 26 марта, то таких респон-
дентов 26 февраля было 13%.

Меньше стали доверять Медве-
деву (32%) по итогам опроса 26 мар-
та. За месяц до этого подобный от-
вет давали 28% респондентов (этот 
уровень соответствует прошлому 
июлю).

Опрос ФОМ, во время которого 
россияне отвечают на два вопро-
са — доверяют ли они главе прави-
тельства и как изменилось их от-
ношение к  политику за  послед-
ний месяц, — проводится ежене-
дельно. Социологи опрашивают 
1500 респондентов старше 18 лет 
в режиме личного интервью в ста 
населенных пунктах России. Дан-
ные для этого опроса были собра-
ны до  митингов против корруп-
ции, поэтому протестные акции 
еще  не  успели оказать влияние 
на мнение респондентов.
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Очевидно, что падение доверия к премьеру продолжится. Протесты сами по себе — сильный фактор 
делегитимизации, «а тут еще крайне неудачная реакция [премьера] с катанием на лыжах», считает 
политолог

За последний месяц вы стали больше 
или меньше  доверять Дмитрию Медведеву?*

%, один вариант ответа
  Больше       Меньше       Другой ответ,  затрудняюсь ответить
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* В опросе участвовали 3 тыс. респондентов в 64 субъектах РФ. Статистическая погрешность не превышает 3,3%.

Социологи также замеряют 
доверие к  Путину. Число тех, 
кто «скорее доверяет» или «без-
условно доверяет» президен-
ту России Владимиру Путину, 
5 марта составило 40 и  41% со-
ответственно, а  26 марта сни-
зилось до  39%. Количество тех, 
кто  «безусловно не  доверяет 
президенту», за  указанный пе-
риод не изменилось и составля-
ет 7% респондентов, а число тех, 
кто Путину «скорее не доверяет», 
выросло на 1 процент — с 8 до 9% 
опрошенных.

Манипулятивный 
инструмент

Очевидно, что  падение доверия 
к  премьеру продолжится, про-
комментировал РБК политолог 
Аббас Галлямов. Протесты сами 
по себе — сильный фактор деле-
гитимизации, «а тут еще крайне 
неудачная реакция [премьера] 
с катанием на лыжах», считает он. 
«Критикой опоздавших министров 
ситуацию тут не  исправишь,  — 
рассуждает политолог. — Премьер 
действительно становится «ток-

сичным», а тот факт, что президент 
публично его поддержал, приведет 
к тому, что претензии теперь рас-
пространятся и на главу государ-
ства, и на систему в целом».

Ведущий аналитик ФОМ Григо-
рий Кертман считает, что фильм 
ФБК «сыграл небольшую роль» 
в сдвиге графика в сторону недо-
верия Дмитрию Медведеву. «Го-
ворить о  тенденции [недоволь-
ства Дмитрием Медведевым] за-
труд нительно. За последнюю не-
делю в  графике не  изменилось 
ничего вообще: доля доверяющих 
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снизилась на 1%, доля недоверя-
ющих снизилась на 1%. Если бы 
речь шла об  устойчивом темпе, 
вряд ли были бы такие показате-
ли. А на предыдущей неделе между 
12 марта и 19 марта произошел не-
который сдвиг, который, формаль-
но говоря, укладывается в рамки 
погрешности. Связан ли этот сдвиг 
с фильмом ФБК, сказать сложно. 
Есть и другие факторы, возможно, 
наряду со всеми факторами фильм 
сыграл небольшую роль», — объяс-
нил Кертман.

Социолог Левада-центра Де-
нис Волков допустил, что сниже-
ние рейтинга может быть связано 
с расследованием ФБК и последо-
вавшими протестами, но «переоце-
нивать их влияние не стоит». «Это 
все в размере статистической по-
грешности. И чтобы зафиксировать 
именно снижение [рейтинга.  — 
РБК] как  тренд, нужно провести 
несколько замеров. Два-три заме-
ра. Тогда мы будем понимать, сни-
жение это или нет», — отметил он.

Политолог Глеб Кузнецов зая-
вил РБК, что считает все соцопро-
сы «манипулятивным инструмен-
том». «Сам инструмент — соцо-
прос — у меня доверия не вызыва-
ет. То, что их делают еженедельно 
и замеряют, что вот упало на 2%, 
а завтра выросло, — это маркетинг 
социологов и их собственных ус-
луг», — заявил Кузнецов. Кроме 
того, как отметил политолог, «2% — 
это снижение в пределах статпо-
грешности». 

2 апреля состоялись выборы в парламент Армении 

Большинство за президентом
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,  
АННА АГАПОВА

На первых после реформы 
Конституции выборах в пар-
ламент Армении большин-
ство получает президентская 
Республиканская партия, 
что позволит ей сохранить 
власть и означает сохранение 
прежнего курса во внешней 
политике.

Выборы в  парламент Армении 
прошли в воскресенье, 2 апреля. 
На  момент сдачи этого номера 
газеты в печать большинство го-
лосов, по данным экзитпола, по-
лучил а Республиканская партия 
Армении (РПА), лидером которой 
является действующий президент 
Серж Саргсян. За нее проголосо-
вали 46% пришедших на участки 
избирателей, показало исследова-
ние компании  Baltic Surveys/The 
Gallup Organization, сделанное 
по заказу телеканала «Еркир ме-
диа». Второе место, по  данным 
опроса, у блока «Царукян», кото-
рый поддержали 25% проголосо-
вавших. Третью строчку занимает 
оппозиционный блок «Елк» («Вы-
ход») — 10%. На четвертой пози-
ции — националистическая пар-
тия «Дашнакцутюн» с 5%. Опро-
шены были 19 тыс. избирателей. 
Для  прохождения в  парламент 
партиям необходимо набрать бо-
лее 5% голосов, партийным бло-
кам — более 7%.

Центральная избирательная ко-
миссия Армении обнародует дан-
ные по результатам выборов в по-
недельник, 3 апреля. Явка на вы-
боры, по данным ЦИКа, состави-
ла 60,86% от 2,5 млн избирателей. 
В 2012 году на выборах в парла-
мент явка была выше на 2%.

 Новая процедура

Выборы в  парламент стали пер-
выми после принятия поправок 
в  Конституцию Армении, пред-
усматривающих переход к парла-
ментской форме правления. Окон-
чательно переход состоится после 
истечения в  феврале 2018 года 
президентских полномочий Сер-
жа Саргсяна. Согласно новой ре-
дакции Конституции полномочия 
следующего президента будут 
в основном представительскими, 
а изберет его парламент. Однако 
уже по итогам парламентских вы-
боров получившая большинство 
партия или коалиция партий по-
лучит право предложить и утвер-
дить премьер-министра. Измене-
ние государственного устройства 
было одобрено на  референдуме 
6 декабря 2015 года.

Изменения Конституции экс-
перты связывали с желанием Сарг-
сяна остаться у власти. Он говорил, 
что после истечения второго сро-
ка нарушать установленный ос-
новным законом запрет на тре-
тий срок не будет.

О необходимости конституци-
онной реформы президент Сарг-
сян заговорил после выборов 
2013 года, на которых он столкнул-
ся с неожиданно серьезной конку-
ренцией — его главный соперник, 

лидер партии «Наследие» Раффи 
Ованнисян, набрал почти 37% го-
лосов. После этого команда Сарг-
сяна задумалась, как обеспечить 
преемственность власти, обраща-
ет внимание в обзоре для Москов-
ского центра Карнеги доцент РГГУ 
Сергей Маркедонов. По такому же 
пути ранее пошел президент Гру-
зии Михаил Саакашвили, однако 
потерпел поражение: после ре-
формы основного закона страны 
в  пользу усиления премьерских 
полномочий его партия проигра-
ла, и он был вынужден уйти из гру-
зинской политики.

Изменилась в Армении и систе-
ма избрания парламента. Выборы 
впервые прошли только по про-
порциональной системе. Изби-
рался минимум 101 депутат сро-
ком на пять лет, еще четыре места 
зарезервированы для представи-
телей этнических меньшинств. 
В парламенте уходящего созыва 
было 131 депутатское место. Кон-
ституционным требованием яв-
ляется формирование по итогам 
выборов стабильного большин-
ства — 54%, отсутствие которого 
может привести ко второму туру. 
Победитель второго тура получит 
дополнительные мандаты, обеспе-
чив себе стабильное большинство, 
указывает «РИА Новости».

Наблюдатели от  российского 
ЦИКа сообщили «Интерфаксу», 
что не имеют претензий к ходу го-
лосования. О нарушениях сообща-
ла оппозиционная партия «Елк». 
На одном из избирательных участ-
ков в Спитаке 30 приезжих изби-
рателей друг за другом проголосо-
вали при помощи новых отпеча-
танных паспортов, а в Котайской 
области наблюдателями от  пар-
тии были зафиксированы случаи 
повторного голосования. Генпро-
куратура Армении к вечеру вос-
кресенья изучила 1317 сообщений 
о правонарушениях в ходе изби-
рательного процесса, 226 сообще-
ний содержали признаки престу-
плений, сообщила пресс-служба 
ведомства.

Неполадки сопровождали рабо-
ту и системы распознавания изби-
рателя по отпечаткам пальцев: си-
стема не распознала действующе-
го президента Саргсяна и бывшего 
президента Левона Тер-Петрося-
на, что не помешало им проголо-
совать.

Большинство правящих

«Можем зафиксировать, что это 
победа»,  — прокомментировал 
данные экзитпола вице-предсе-
датель Республиканской партии 
Армен Ашотян (цитата по  «Ин-
терфаксу»). Всего в выборах уча-
ствовало пять партий: помимо 
Республиканской партии — «Сво-
бодные демократы», «Армянское 
возрождение», АРФ «Дашнакцу-
тюн» и Коммунистическая партия. 
И также четыре партийных блока: 
«Елк», «Царукян», «Оганян — Раф-
фи — Осканян», Армянский наци-
ональный конгресс — Народная 
партия Армении (Конгресс-АНК).

Новичками кампании были 
«Елк» и  объединивший бывших 
министров обороны и иностран-

ных дел блок «Оганян — Раффи — 
Осканян».

Согласно предвыборному 
опросу российского ВЦИОМа, 
во взвешенном рейтинге партий 
от числа тех, кто пойдет на вы-
боры и  определился с  предпо-
чтениями с учетом выдвинутых 
кандидатов, Республиканская 
партия набирала 44%, блок «Ца-
рукян» — 36%. При рассмотрении 
данных от тех, кто  намерен го-
лосовать и определился с выбо-
ром, то за блок «Царукян» прого-
лосовали бы 41% респондентов, 
за РПА — 39%, за блок «Выход» — 
8%, за АРФ «Дашнакцутюн» — 4%,

Новые участники кампании 
и  «Свободные демократы» вы-
ступают за углубление связей Ар-
мении с Западом. Представители 
«Елк» во главе с лидером Никола 
Пашиняном выступали против 
присоединения Армении к Евра-
зийскому экономическому сою-
зу (ЕАЭС).

Блок «Царукян» возглавляет 
бывший лидер партии «Процве-
тающая Армения» бизнесмен Га-
гик Царукян. «Процветающая Ар-
мения» — вторая по численности 
в нынешнем парламенте партия 
(37 мест) и до 2015 года была в ко-
алиции с  РПА. Однако два года 
назад Царукян и президент Сарг-
сян начали публично критиковать 
друг друга, а партия перешла в оп-
позицию.

У  Республиканской партии 
и блока «Царукян» большие воз-
можности и ресурсы, в том чис-
ле финансовые и административ-
ные, объясняет их популярность 
директор армянского аналити-
ческого центра «Глобализация 
и  региональное сотрудниче-
ство» Степан Григорян.  Избира-
тели склонны их поддерживать, 
так как видят, что они лидируют 
по опросам, и не хотят терять го-
лос, голосуя за менее популярные 
партии, указывает Григорян. Оп-
позиция, по замечанию экспер-
та, не  смогла привлечь на  свою 
сторону протестный электорат, 
в  том числе молодежь, которая 
участвовала в протестных акци-
ях 2016  года.

Вопрос премьера 

Опрошенные РБК накануне выбо-
ров эксперты указывали на воз-
можность получения Республи-
канской партией большинства. 
По мнению эксперта Григоряна, 
Республиканская партия мо-
жет набрать более 50% голосов. 
В этом случае она утвердит пре-
мьером действующего председа-
теля правительства Карена Кара-
пятена, что  уже было обещано, 
говорит Григорян. Российский 
эксперт-кавказовед Александр 
Скаков, однако, был уверен, 
что  в  парламент также пройдет 
партия «Дашнакцутюн», которая 
всегда была в  коалиции с  пра-
вящей партией и  снова войдет 
в  альянс. Представитель блока 
«Царукян» Наира Зограбян ис-
ключила возможность объедине-
ния с Республиканской партией. 
Премьер Карапетян в  воскресе-
нье возможность создания альян-
сов в  парламенте не  комменти-
ровал. Как  отметил Карапетян, 
возможности формирования по-
литический коалиций в Армении 
«зависят от исхода сегодняшних 
выборов».

Если Республиканская партия 
получит в парламенте серьезное 
преимущество, то  создаваемая 
в Армении политическая систе-
ма может пойти по пути «совет-
ской», когда лидер правящей пар-
тии становится лидером страны, 
занимая только партийный пост; 
поэтому Сержу Саргсяну после ис-
течения президентских полномо-
чий для сохранения власти необя-
зательно становиться премьером, 
считает Григорян.

На внешнюю политику Арме-
нии исход выборов никак не по-
влияет, уверен эксперт Алек-
сандр Скаков. Нет никакой раз-
ницы во взглядах лидеров опросов 
на отношение к России, поясня-
ет он. Важность стратегического 
союза между Москвой и  Ерева-
ном президенты Владимир Пу-
тин и Серж Саргсян подтвердили 
15 марта на переговорах в Кремле. 
Тогда же Путин пожелал Саргсяну 
успешного проведения выборов. 

П А Р Т Н Е Р Ы

Фильм ФБК 
и протесты

Падение доверия к премьеру 
совпадает с выходом 2 марта 
расследования Фонда борьбы 
с коррупцией (ФБК) Алексея 
Навального. Команда оппо-
зиционера обнародовала 
материал о резиденциях 
Медведева и связанных с ним 
фондах, которые получили 
70 млрд руб. в виде пожертво-
ваний. Фильм ФБК по мотивам 
расследования «Он вам не Ди-
мон» на YouTube к 31 марта 
набрал 15,8 млн просмотров. 
«Комментировать пропаган-
дистские выпады оппозици-
онного и осужденного персо-
нажа, заявившего, что он уже 
ведет какую-то предвыборную 
кампанию и борется с вла-
стью, бессмысленно», — го-
ворила РБК пресс-секретарь 
Медведева Наталья Тимакова.
26 марта в Москве и десят-
ках других крупных городов 
России прошли антикорруп-
ционные митинги, участники 
которых требовали у власти 
реакции на фильм ФБК. Самой 
масштабной стала москов-
ская антикоррупционная 
акция — более 1 тыс. человек 
были задержаны по итогам 
акции. На вопрос в Instagram, 
как Медведев провел день, 
когда жители России на акци-
ях протеста призывали пре-
мьера ответить на обвинения 
в коррупции, глава правитель-
ства ответил: «Неплохо, на лы-
жах покатался» — и поставил 
смайлик.

Что делать с бедностью

Одной из основных 
тем предвыборной 
кампании стала 
борьба с бедностью 
и безработицей. 
В Армении, по дан-
ным за 2016 год, 
самая высокая без-
работица на всем 
постсоветском про-
странстве — 18%. 
Блок «Царукян» 
обещает пересмо-
треть действующую 
систему пособий 
и пенсий, а также 
установить мини-
мальную зарплату 
в размере 80 тыс. 

драмов (примерно 
9000 руб.). Правя-
щая РПА обещает 
пересмотреть си-
стемы минимальных 
социально-трудовых 
гарантий и зарплаты 
в целях совершен-
ствования инве-
стиционной среды 
и условий стабиль-
ной занятости. Блок 
«Армянский нацио-
нальный конгресс — 
Народная партия 
Армения» пред-
лагает за пять лет 
установить средний 
размер пенсии 

на уровне 40% от за-
работной платы, 
а также ликвидиро-
вать обязательную 
накопительную 
пенсионную си-
стему. Блок «Елк» 
обещает увеличить 
пенсии (на 20%) 
и зарплаты работ-
ников бюджетных 
учреждений. 
Остальные партии 
дают расплывчатые 
обещания улучшить 
качество жизни 
без уточнения 
конкретных показа-
телей.
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ИННА СИДОРКОВА

SpaceX впервые совершила 
успешный повторный запуск 
ракеты Falcon 9. Теперь вывод 
спутников на орбиту может 
подешеветь на треть. Если 
Россия не снизит стоимость 
коммерческих запусков, ей 
придется уйти с этого рынка, 
предупреждают отраслевые 
эксперты.

Технологический прорыв

В ночь на пятницу, 31 марта, 
частная американская  компа-
ния SpaceX впервые соверши-
ла успешный повторный запуск 
первой ступени ракеты-носите-
ля Falcon 9.  Ракету запустили с 
космодрома на мысе Канаверал 
(штат Флорида). Falcon 9 доста-
вила на орбиту коммуникацион-
ный спутник SES-10, а через де-
вять минут ее первая ступень, ко-
торая уже была в космосе в апреле 
прошлого года, приземлилась на 
морскую платформу Of Course I 
Still Love You в Атлантике.

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков назвал та-
кой результат «важным достиже-
нием» и отметил, что Москва вни-
мательно следит за «технологиче-
скими прорывами во всем мире». 
Поздравил основателя SpaceX 
Илона Маска с повторным запу-
ском ракеты Falcon 9 и российский 
вице-премьер Дмитрий Рогозин, а 
глава госкорпорации «Роскосмос» 
Игорь Комаров     сказал, что дости-
жения Маска не дают расслабиться. 
«Они, безусловно, заставляют нас 
работать», — сказал он.

SpaceX не собирается останав-
ливаться на достигнутом и плани-
рует произвести 27 коммерческих 
и гражданских пусков в нынеш-
нем году.

Демпинг на рынке

Первая ступень — одна из самых 
дорогостоящих частей в ракете 
(30–40% ее стоимости). Успешный 
повторный запуск Маск считает 
«революцией в космических по-
летах». Сейчас один запуск Falcon 
9 стоит $62 млн (см. справку). По 
расчетам Маска, перезапуск ис-
пользованных ракет позволит 
уменьшить затраты на последую-
щие старты на 30%, или почти на 
$20 млн. Если эти оценки верны, 

то очередной виток демпинга на 
рынке космических запусков при-
ведет к падению стоимости одного 
запуска до $40–45 млн.

Глава SpaceX не приводит ре-
альной стоимости повторн ого 
запуска, парирует   главный ана-
литик ГЛОНАСС Андрей Ионин.  
«Маск не сказал, сколько он за-
тратил на проверку этой ступени 
и ее доработку перед повторным 
пуском», — подчеркнул аналитик. 
По его мнению, снижение затрат 
будет не таким огромным.

Снижение стоимости действи-
тельно вряд ли превысит отметку 

в 20%, что, впрочем, также суще-
ственно, считает член Российской 
академии космонавтики им. Циол-
ковского Александр Железняков. 

Для России, у которой ракетная тех-
ника давно устарела, любое сниже-
ние себестоимости запуска — «вы-
дающаяся вещь», отмечает руково-
дитель Института космической по-
литики Иван Моисеев.

Проблемы «Роскосмоса» 

«Роскосмосу» снизить цену будет 
довольно сложно, согласны собе-
седники РБК в отрасли. «Дело и 

в устаревшем оборудовании, и в 
кадровых проблемах. Возможно, 
выбрана немного неправильная 
стратегия развития космической 
отрасли в нашей стране», — счита-
ет Железняков.

С учетом того, что «Роскосмос» 
планирует перейти к летным ис-
пытаниям космической ракеты с 
многоразовой первой ступенью 
только в 2031 году, пойти на сни-
жение стоимости запусков госкор-
порации будет сложно. Россия не 
только не догоняет, а сдает пози-
ции, считают собеседники РБК. В 
итоге все идет к тому, что Маск пе-
реманивает у Москвы клиентов и 
фактически выталкивает ее с рын-
ка пусковых услуг, отмечают они.

Россия довольно долго лиди-
ровала в этом сегменте, впервые 
уступив США и Китаю в 2016 году, 
подчеркнул Железняков. Он на-
помнил, что за прошлый год Рос-
сия совершила 18 удачных запу-
сков (из них два — коммерческие), 
Штаты — 22 (половина — коммер-
ческие), Китай — 21 (один коммер-
ческий). Европа запускала свои ра-

кеты 11 раз (все по коммерческому 
заказу, для двух запусков исполь-
зовались российские ракеты-носи-
тели «Союз»).

«Сдача позиций» объясняется 
постоянным сокращением финан-
сирования и падением репутации 
из-за неудачных пусков, отмечает 
академик.

Так, в июне 2016 года запуск 
«Протона» перенесли из-за про-
блем с наземной системой элек-
трооборудования. В декабре пуск 
«Протона» отменили из-за обна-
руженного мусора в двигателе ра-
кеты, сообщал ТАСС.

В январе 2017 года все двига-
тели производства Воронежского 
механического завода для второй 
и третьей ступеней «Протона-М» 
были отозваны. Оказалось, что 
в них использовался припой без 
драгоценных металлов, не пред-
усмотренный технологией. Сооб-
щалось, что в двигателях также мог 
находиться мусор.

Потеря клиентов связана не 
столько со снижением надежно-
сти российских ракет, сколько 
следствием санкций, введенных 
в отношении российской ракет-
но-космической отрасли в 2014 
году, считает Андрей Ионин. По 
его словам, на фоне противостоя-
ния между Москвой и Вашингто-
ном никто не хочет заключать «ри-
скованные» контракты с Россией.

«Спутник стоит $150–300 млн. 
Он должен приносить прибыль. 
Допустим, за 15 лет принести мил-
лиарды долларов. И никто не бу-
дет рисковать возможностью ка-
ких-то осложнений проекта из-за 
взаимоотношений между Россией 
и США», — сказал Ионин. 

При этом бюджет «Роскосмоса» 
сейчас составляет порядка $3 млрд, 
а NASA — почти $18 млрд, добавил 
он. «Это больше космического бюд-
жета всех остальных стран вместе 
взятых. Суммарный бюджет Китая, 
ЕС, России и Индии не дотягивает и 
до половины этой цифры», — под-
черкнул Ионин. Половину же за-
казов Маска обеспечивает именно 
NASA, отметил аналитик.

Достижения SpaceX омрачают и 
без того печальную для России си-
туацию, считает Иван Моисеев. «За 
последние несколько лет расклад 
поменялся таким образом, что Ев-
ропа смогла сохранить свою долю 
на рынке коммерческих запусков, 
а вот Россия и США поменялись 
местами», — заключает он. 

4      Н О В О С Т И       Космос.
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Как успех Илона Маска повлияет на «Роскосмос»

Ракетный удар по рынку

С учетом того, что «Роскосмос» планирует 

перейти к летным испытаниям космической 

ракеты с многоразовой первой ступенью только 

в 2031 году, пойти на снижение стоимости запусков 

госкорпорации будет сложно

К О С М О С

Для России, у которой ракетная техника давно устарела, любое снижение себестоимости запуска — 
«выдающаяся вещь», отмечает руководитель Института космической политики Иван Моисеев

Основные игроки

Еще четыре года назад 
рынок коммерческих кос-
мических запусков делили 
между собой фактически 
два игрока: Россия и Евро-
союз. Доля США, Индии, 
Китая и Японии на нем 
была незначительной. Рас-
клад сильно изменился с 

появлением на этом рынке 
американской частной 
компании SpaceХ, которая 
не только довольно быстро 
отвоевала себе место в 
«коммерческом космосе», 
но и смогла занять в нем 
лидирующую позицию.
Пусковые услуги — это 

вывод космических аппа-
ратов на орбиту Земли. 
90% этого рынка состав-
ляет запуск телекомму-
никационных спутников, 
остальные 10% — это 
вывод экспериментальных 
космических аппаратов, 
спутников дистанционного 

зондирования Земли и т.д. 
Еще в 2014 году стоимость 
вывода спутника связи на 
геостационарную орбиту 
при помощи одноразовой 
ракеты-носителя «Про-
тон-М» составляла около 
$90–100 млн (в зависимо-
сти от условий контракта). 

Цена запуска европейской 
Ariane 5 была примерно 
$180–200 млн (ракета вы-
водит два спутника одним 
запуском).
В 2012 году SpaceX впер-
вые провела коммерче-
ский запуск ракеты-носи-
теля Falcon 9. За три года 

компания совершила 20 
удачных пусков, полная 
стоимость одного состав-
ляет $62 млн. В связи с 
этим в 2015 году, чтобы 
остаться на рынке, России 
пришлось снижать цену за-
пуска «Протона» почти на 
треть, до $70 млн.
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Эксперты обнаружили почти 

30-процентный рост зарплат рабочих

Плюс для монтера
И  зарплаты растут не  только 

в Москве, но и в Сочи, Казани, Ар-
ктике и на Дальнем Востоке; если 
не произойдет новых финансовых 
потрясений, эта тенденция, скорее 
всего, продлится, говорит эксперт.

По мнению Варламова, нынеш-
ним школьникам стоит получать 
рабочие специальности, но  нуж-
но учитывать, что ценятся именно 
квалифицированные работники, 
а не разнорабочие: выгодно быть 
автомехаником, автомаляром, ав-
тослесарем — починка автомобиля 
всегда будет актуальна; престижно 
быть кондитером высокого уровня. 
В то же время сантехники и элек-
трики вряд ли смогут рассчитывать 
на высокие зарплаты, даже в буду-
щем, прогнозирует собеседник РБК.

Эффекты 
импортозамещения

Лидерство еще  двух участников 
зарплатного рейтинга — реклами-
стов и работников IT-отрасли — экс-
перты Intercomp сочли следствием 
продолжающегося процесса им-
портозамещения. По  их  подсче-
там, зарплаты в сфере маркетинга 
и рекламы в прошлом году выросли 
на 11%, а средний заработок в IT-от-
расли оказался самым высоким 
на российском рынке — 130 тыс. руб. 
Востребованность специалистов ре-
кламного труда эксперты связывают 
с обострившейся из-за импортоза-
мещения и кризиса конкуренцией 
и потребностью компаний в про-
движении своих товаров. IT-от-
расль в целом активно развивается 
из-за  введенного в  2016 году за-
прета на закупку зарубежного про-
граммного обеспечения госструкту-
рами, отмечают эксперты: в отли-
чие от многих других предприятия 
отрасли в прошлом году набирали 
персонал (его численность в сред-
нем увеличилась на 13%).

Согласно данным Росстата, ре-
кламисты и  разработчики про-
граммного обеспечения (IT-специ-
алисты) действительно были 

в числе лидеров по величине но-
минальной начисленной зарпла-
ты в 2016 году. Официальные за-
работки в этих отраслях составля-
ют в среднем 129,2 тыс. и 112,5 тыс. 
руб. соответственно. При этом зар-
платы IT-специалистов стабильно 
растут все последние годы, в то вре-
мя как зарплаты рекламистов даже 
после заметного роста в 2016 году  
(на  14,9%) так и  не  вернулись 
на уровень 2014 года (тогда они со-
ставляли 138,6 тыс. руб.).

Но абсолютными лидерами ро-
ста зарплат за  год, согласно Рос-
стату, стали другие специалисты: 
на 200% за год увеличились зара-
ботки продавцов и  ремонтников 
мотоциклов (с 17,8 тыс. до 53,6 тыс. 
руб.), почти удвоились зарплаты 
людей, занятых копированием за-
писанных носителей информа-
ции, — с 57,7 тыс. до 101,97 тыс. руб. 
(рост зарплат на 76,6%).

Прибавку съела 
инфляция

Зарплаты остальных россиян 
в 2016 году тоже росли, но они это-
го не ощутили, следует из подсчетов 
Intercomp: средняя зарплата в Рос-
сии увеличилась на 5,7%, в то вре-
мя как  индекс потребительских 
цен за  год, по  данным Росстата, 
составил 5,4%. В 2017 году прирост 
средних зарплат будет более замет-
ным — до 7%, ожидают специали-
сты Intercomp.

В  пятницу, 31 марта, министр 
труда Максим Топилин объявил 
о начале роста реальных доходов 
россиян. «Есть ощущение, что ин-
фляция будет чуть больше 4%, сей-
час такие прогнозы есть. С учетом 
этого в январе — феврале реальные 
доходы по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года вы-
росли на 1%, реальная заработная 
плата выросла на 2,3%», — приво-
дит слова министра «Прайм». В про-
шлом году реальные доходы росси-
ян падали, напомнил Топилин: ре-
альная зарплата по итогам года вы-
росла меньше чем на 1%. 
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 У каких рабочих профессий больше всего 
росли зарплаты, руб.

  2015      2016      % роста

 Источник: данные Росстата (отрасли)

 Электромонтер 

Слесарь-
ремонтник

Аппаратчик*

Оператор ЧПУ

Машинист 
экструдера

 36378

28551

39437

40761

16297

52662

34560

47249

45865

18208

 44,76

19,81

21,05

12,52

11,73

* Здесь: Рабочие, выполняющие работу на автоматах, автоматизированных 
агрегатах, установках, аппаратах. К примеру, аппаратчик газоразделительного 
производства
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Как Россия содержит белорусскую экономику

Счет на $100 млрд
«Если вы посмотрите цифры, 

которые представляет МВФ, то 
вы увидите впечатляющие циф-
ры скрытой и прямой поддержки 
белорусской экономики»,  — дал 
наводку Путин в конце февра-
ля на пресс-конференции в Биш-
кеке. Действительно, МВФ в сен-
тябре 2016 года оценивал общую 
поддержку белорусской экономи-
ки со стороны России в $106 млрд 
только за период 2005–2015 годов, 
или около $9,7 млрд в год (см. ин-
фографику). В разные годы объ-
ем «общей чистой поддержки» от 
России варьировался от 11 до 27% 
белорусского ВВП, следует из дан-
ных МВФ, предоставленных РБК. 
Но видно, что в последние годы 
российская помощь белорусской 
экономике сокращается, и это мо-
жет отчасти объяснять последнее 
недовольство Лукашенко.

Модель отношений упрощен-
но можно описать так: «финан-
сово-экономическая поддержка 
обменивается на определенную 
степень политической лояльно-
сти со стороны Белоруссии», гово-
рит старший экономист Raiff eisen 
Bank International по Централь-
ной и Восточной Европе Андреас 
Швабе. «Белорусская экономика 
неустойчива без российской под-
держки. Удивительно, как прези-
дент Лукашенко сумел обеспечить 
непрекращающуюся российскую 
поддержку в течение такого дол-
гого времени, 20–25 лет», — сказал 
Швабе РБК. Но в последнее время 
Белоруссия демонстрирует при-
знаки «политической нелояльно-
сти» (не поддерживает украинскую 
политику России, контрсанкции), 
а Россия начинает ограничивать 
финансово-экономическую под-
держку (сокращает поставки неф-
ти в Белоруссию, повышает цены 
на газ, уменьшает закупки бело-
русских промышленных товаров), 
рассуждает экономист, оговарива-
ясь, что, несмотря на все разногла-
сия, фундаментальные отношения 
России и Белоруссии остаются «на 
удивление стабильными».

МВФ считает общую поддерж-
ку как сумму двух компонент — 
скрытые субсидии за счет ски-
док на российские энергоносите-
ли и чистая финансовая поддерж-
ка. Получается наиболее широкая 

оценка, поскольку в составе фи-
нансовой поддержки МВФ учиты-
вает не только межгосударствен-
ные кредиты, но и баланс взаим-
ных прямых инвестиций, а так-
же кредиты для Минска по линии 
Евразийского фонда стабилизации 
и развития (ЕФСР, бывший анти-
кризисный фонд ЕврАзЭС), ресур-
сы которого на 88% сформированы 

российскими взносами (на конец 
2015 года Минск был должен фон-
ду $1,94 млрд, а в 2016 году занял 
там еще $800 млн).

Госпомощь

Такой подход может быть не со-
всем честен, если требуется оце-
нить именно государственную 
финансовую помощь, говорит ана-
литик АКРА Дмитрий Куликов, — 
среди прямых иностранных ин-
вестиций есть частные, они могут 
приносить реальный доход, когда 
в Россию возвращаются дивиден-
ды или проценты. По его мнению, 
разумно было бы взять для расче-
та задолженность Белоруссии по 
госкредитам (включая кредиты 
российских госбанков белорусско-
му правительству) и сумму нако-
пленных субсидий по нефтегазо-
вым поставкам, а прямые инвести-
ции не учитывать.

Задолженность Белоруссии по 
межправительственным креди-
там от России на конец 2015 года 
составляла $6,02 млрд, следует из 
платежного баланса союзного го-

сударства, доступного на сайте 
Банка России (обзора за 2016 год 
еще нет). Минфин России отка-
зался раскрыть РБК текущую за-
долженность белорусского прави-
тельства, а Минфин Белоруссии не 
ответил на запрос РБК. В послед-
ний раз о межправительствен-
ном займе публично сообщалось 
в июле 2015  года, когда Минск 
получил российский кредит на 
$760 млн. Как следует из платеж-
ного баланса Белоруссии с Россией 
за 2016 год (доступен на сайте бе-
лорусского Нацбанка), в прошлом 
году чистые заимствования бело-
русского правительства в России 
составили $250 млн, но это могли 
быть займы у российских госбан-
ков. Их помощь — большой канал 
российских вливаний в белорус-
скую экономику.

В 2012 году Внешэкономбанк 
договорился предоставить Бело-
руссии до $10 млрд под строитель-
ство Белорусской АЭС по межпра-
вительственному соглашению, 
но пока выделен только первый 
транш в размере $500 млн (в мае 
2014 года), а выбрано из него толь-

ко $248 млн, говорил в декабре 
глава ВЭБа Сергей Горьков. Сбер-
банк кредитовал государственный 
«Беларуськалий» — на $900 млн в 
2011 году и на $550 млн в 2015-м. 
В целом по состоянию на 1 октя-
бря российские банки держали в 
Белоруссии активы на $4,9 млрд 
(за вычетом их обязательств 
там — $3,7 млрд). ВЭБ, Сбербанк 
и Газпромбанк не ответили на за-
просы РБК, а ВТБ сообщил, что 
портфель кредитов его белорус-
ской «дочки» местным предпри-
ятиям с госучастием составляет 
в пересчете с белорусских рублей 
около $75 млн.

Сколько теряет Россия?

До 90% экономической поддерж-
ки Белоруссии со стороны России 
в понимании МВФ приходится на 
скрытые субсидии по поставкам 
газа, нефти и нефтепродуктов. За-
ведующий сектором «Экономика и 
финансы» Института энергетики и 
финансов Сергей Агибалов оцени-
вает, что общий объем российского 
субсидирования Белоруссии льгот-
ными поставками энергоносите-
лей с начала 2000-х годов составил 
почти $100 млрд, или свыше 200% 
белорусского ВВП за 2016 год. Суб-
сидии по газу в 2001–2016 годах 
составили $49,4 млрд, по нефти — 
$46,9 млрд, следует из расчетов 
Агибалова для РБК. И в отличие от 
кредитов, которые возвращаются с 
процентами, нефтегазовые льготы 
для Белоруссии — это безвозврат-
ные косвенные потери российско-
го бюджета. «Это для нас не выбро-
шенные деньги — это просчитан-
ные шаги в расчете на будущий 
результат»,  — уверял Владимир 
Путин в конце февраля.

«Все годы независимости Бело-
руссия получала газ от России на 
исключительно выгодных услови-
ях — в отдельные годы она поку-
пала газ в разы дешевле, чем все 
соседние европейские страны», — 
отмечает Агибалов. Газовую льго-
ту он рассчитывает как разницу в 
цене импорта с Германией (это со-
поставимый крупный потребитель, 
цена российского газа на границе с 
Германией публикуется в открытых 
источниках, и ее можно считать ры-
ночной конкурентоспособной це-
ной, объясняет он). Но в 2016 году 
газовая субсидия резко сократи-
лась — всего лишь до $350 млн с 
$2,2 млрд годом ранее, по расче-
там Агибалова; и российские вла-
сти к концу марта 2017 года насчи-
тали уже $700 млн задолженности 
Белоруссии за поставленный газ.

Россия поставляет Белоруссии 
сырую нефть беспошлинно, а пе-
рерабатываемые нефтепродукты 
поставляются Белоруссией за гра-
ницу с взиманием пошлины и за-
числением ее в белорусский бюд-
жет. Субсидирование со стороны 
России в последнее время сократи-
лось из-за особенностей экспорт-
ной пошлины. Снижение мировых 
цен на нефть приводит к меньше-
му снижению цен на импорт сырой 
нефти, которую Белоруссия ввозит 
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Модель отношений между Россией и Белоруссией упрощенно можно описать так: 
«финансово-экономическая поддержка обменивается на определенную степень политической 
лояльности со стороны Белоруссии», считает эксперт
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из России, по сравнению со сниже-
нием цен на нефтепродукты, ко-
торые Белоруссия экспортирует, — 
это следствие налогового манев-
ра в российской нефтяной отрас-
ли, объясняет Евразийский банк 
развития. «При высоких ценах на 
нефть Белоруссия покупала ее в 
два раза дешевле рыночной цены, 
а сейчас — на 25% дешевле, — кон-
статирует директор Центра иссле-
дований международной торгов-
ли РАНХиГС Александр Кнобель. — 
Россия зависит от нефти и газа, а 
Белоруссия точно так же зависит 
от российской нефтегазовой конъ-
юнктуры. Если она ухудшается, то 
обостряются проблемы».

Сможет ли Белоруссия 
уйти от России?

На фоне сокращения россий-
ской экономической поддерж-
ки Минск пытается диверсифи-
цировать источники финансо-
вой помощи и внешнюю торгов-
лю, опирающуюся на Россию, но 
сделать это сложно, отмечает ве-
дущий эксперт Центра развития 
ВШЭ Сергей Пухов. Белоруссия 
с 2015 года ведет переговоры с 
МВФ о потенциальном кредите 
до $3 млрд, а снятые в 2016 году 
со страны санкции Евросоюза в 
принципе открыли возможность 
для кредитов от Европейского 

банка реконструкции и развития 
(ЕБРР) и Европейского инвести-
ционного банка.

«В плане торговли Белоруссия, 
конечно, пытается диверсифи-
цировать свой экспорт, наладить 
поставки в страны Евросоюза, 
не хочет ни в коем случае терять 
украинский рынок,  — добавля-
ет Александр Кнобель. — Россия 
для Белоруссии — это половина 
торговли, вторая половина — это 

Украина, Евросоюз (в основном 
Польша и Прибалтика), Россия — 
главнейший партнер, но Минск 
хочет эту долю снизить и нарас-
тить присутствие на европейских 
рынках».

Но Андреас Швабе говорит, 
что при Лукашенко Белоруссия 
вряд ли сможет отвернуться от 
России. «Запад в обмен на суще-
ственную финансовую поддерж-
ку, вероятно, потребует от Мин-

ска экономических реформ, что 
ослабило бы контроль Лукашенко 
над экономикой и государством в 
целом — а это для него неприем-
лемо», — рассуждает экономист. 
Да и Россия после 2014 года по-
казала своей политикой на пост-
советском пространстве, что не 
«позволит» Белоруссии пойти на 
такой шаг. 

При участии Олега Макарова
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Крупнейший инвестор

Прямые инвести-
ции (ПИИ) России в 
белорусскую эко-
номику занимают 
от 57 до 64% общих 
иностранных вло-
жений в страну, по 
данным Нацбанка 
Белоруссии за 
2010–2015 годы. 
При этом россий-
ские ПИИ в Бело-
руссию сокраща-
ются, показывает 
статистика россий-
ского ЦБ (см. инфо-
графику): чистые 
накопленные инве-
стиции достигали 
пика в 2010 году 
($5,6 млрд), а на 
1 октября 2016 года 
составляли 
$3,4 млрд.
Официальная 
российская ста-
тистика занижает 
объем вложений 
в Белоруссию, 
утверждает Центр 

интеграционных 
исследований Ев-
разийского банка 
развития (ЕАБР), 
который ведет 
собственный мо-
ниторинг взаимных 
прямых инвести-
ций в СНГ. Если по 
данным ЦБ размер 
накопленных инве-
стиций из России 
в Белоруссию в 
2015 году соста-
вил $3,6 млрд, то 
мониторинг ЕАБР 
показывает цифру 
$8,3 млрд. Банк по-
мимо прочего ана-
лизирует корпора-
тивную отчетность 
и сообщения СМИ; 
кроме того, в отли-
чие от российского 
регулятора он учи-
тывает инвестиции 
через офшоры и 
другие «перевалоч-
ные базы» капита-
ла. Показатель ЦБ 

включает курсо-
вые, рыночные пе-
реоценки и прочие 
изменения.
Белоруссия — ли-
дер по российским 
входящим инвести-
циям среди стран 
Евразийского 
экономического 
союза. Впрочем, 
это произошло 
главным образом 
за счет покупки 
«Газпромом» компа-
нии «Белтрансгаз» 
(сейчас — «Газпром 
трансгаз Бела-
русь»), на которую 
концерн потратил 
$5 млрд в период 
с 2007 по 2011 год. 
Другие значимые 
российские проек-
ты — инвестиции 
в «дочки» ВЭБа и 
МТС, в магистраль-
ный трубопровод 
«Транснефти» и Мо-
зырский НПЗ.
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Б И З Н Е С Утилизация.
Сделка

Списанную военную технику будут продавать, как металлолом

Танки лома не боятся
ИННА СИДОРКОВА, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Минобороны позволит про-
давать лом черных и цвет-
ных металлов, а также спи-
санную военную технику 
бывшей «дочке» РЖД, ком-
пании «ТрансЛом». Соответ-
ствующий проект президент-
ского указа был опубликован 
в четверг, 26 марта. Компа-
ния может выручить толь-
ко на ломе черных металлов 
от 2,8 млрд руб. в год, подсчи-
тал РБК.

Лом на миллиарды

В четверг на сайте gov.ru был опу-
бликован проект президентского 
указа, который предоставляет 
Министерству обороны и подве-
домственным ему организациям 
право реализовать ломозагото-
вительной компании «ТрансЛом» 
лом черных и цветных металлов, 
а также списанную военную тех-
нику по рыночной стоимости без 
проведения торгов. Сейчас доку-
мент находится на общественных 
слушаниях. 

До этого «ТрансЛом» занимал-
ся утилизацией списанного под-
вижного состава РЖД, являясь 
крупнейшим игроком на этом 
рынке. Компания с мощностями, 
позволяющими перерабатывать 
более 250 тыс. т лома в год, также 
берет на себя его транспортиров-
ку, в том числе в труднодоступных 
регионах.

Из пояснительной записки к 
указу президента следует, что в 
2017 году Минобороны плани-
рует избавиться от 230 тыс. т ме-
таллолома (пропорция черных и 
цветных металлов в партии не-
известна). В таком случае, учи-
тывая среднюю цену в 2016 году 
на рынке лома черных металлов 
на уровне 9,5 тыс. руб. за тонну, 
первый год контракта может при-
нести «ТрансЛому» 2,2 млрд руб. 
выручки. А если исходить из 
цены на лом черных металлов 
в марте (12 тыс. руб. за тонну), 
«ТрансЛом» и вовсе сможет вы-
ручить 2,8 млрд руб. 

С 2014 года торги по продаже 
утилизированной военной техни-
ки для Минобороны проводил Рос-
сийский аукционный дом (РАД). 
Они вызывали большой интерес 
в отрасли. В конце 2016 года в тор-
гах на продажу 4 тыс. т лома чер-
ных и цветных металлов приняло 
участие девять претендентов, ко-
торые совершили 49 шагов, под-
няв цену в три раза, до 90 тыс. руб. 
за тонну — в девять раз выше ры-
ночной. За три года аукционный 
дом провел более 700 публичных 
торгов, а общая сумма сделок по 
всем «железным» лотам состави-
ла 2,9 млрд руб., говорится в со-
общении РАД. Информации о том, 
сколько в проданной партии при-
шлось на долю цветного лома, а 
сколько — черного, РБК получить 
не удалось.

Экономия 
для Минобороны

За последние годы у министерства 
скопилось большое количество 
металлолома: помимо неутили-
зированных автомобилей и мото-
циклов остались устаревшие БТР 
и Т-54, рассказал РБК источник в 
Минобороны.

«Чтобы избавиться от этого хла-
ма и соорудить хранилища под но-
вую технику, устаревшую надо рас-
пиливать. Стоит это очень дорого. 
Можно на это тратить бюджетные 
деньги, а можно отдать частни-
кам», — пояснил он, подчеркнув, 
что пока соответствующего зако-
нодательного механизма нет.

Без привлечения третьих 
лиц государству придется вы-
делить Министерству обороны 
50 млрд руб.   на утилизацию уста-
ревшей техники, объяснил собе-

седник РБК в военном ведомстве. 
Эта же сумма упоминается в пояс-
нительной записке к президент-
скому указу. Если проект все-та-
ки будет подписан президентом, 
оборонное ведомство может даже 
заработать на реализации устарев-
шей техники, объяснил источник.

До конца 2020 года необходи-
мо утилизировать 9,9 тыс. единиц 
бронетанковой техники, 21,5 тыс. 

ракетно-артиллерийского воору-
жения, около 7 млн единиц стрел-
кового оружия, более 150 млн штук 
боеприпасов, 140 тыс. ракет об-
щевойскового назначения, поч-
ти 2 тыс. самолетов и вертолетов, 
сказано в пояснительной записке 
к документу.

Конкуренция 
с «Ростехом»

Ранее президент разрешил Мино-
бороны передавать свое списан-
ное, но запрещенное к свободной 
реализации имущество «Ростеху». 
У госкорпорации    имеется дочер-
няя компания «Национальный 
экологический оператор» (НЭО), 
занимающаяся утилизацией лома.

На вопрос РБК, не возникнет 
ли теперь недопонимание между 
игроками, источник в Миноборо-
ны ответил, что между «ТрансЛо-

мом» и «Ростехом» будет разде-
ление по контрактам. «Первым 
достанется утилизация металло-
лома, вторым — утилизация тех-
ники», — сказал он. Об этом так-
же осведомлен источник в одной 
из крупных ломозаготовитель-
ных компаний. «ТрансЛом» будет 
в первую очередь утилизировать 
цветной и черный металлолом, а 
«Ростех» — драгоценные метал-

лы, пояснил он, отметив, что под 
«техникой» может подразумевать-
ся «как драгметалл, так черный 
и цветной».

Но на рынке лома «дочку» «Ро-
стеха» не знают. В отрасли сомне-
ваются в ее компетентности и на-
личии необходимого опыта.  «До 
тех пор пока НЭО не вошла в со-
общество переработчиков лома, 
считаю, что это несистемное ре-
шение», — заявил директор объ-
единения ломопереработчиков  
«РУСЛОМ.КОМ» Виктор Ковшев-
ный. Сейчас, по его словам, ком-
пании, профессионально перера-
батывающие лом драгметаллов, а 
их всего до 15 в отрасли (и в них 
не входит «Ростех» и его «дочка»), 
основные объемы покупают у Ми-
нобороны.

Рынок электротехнического и 
электронного лома, по его про-
гнозу, вырастет в 65 раз к 2025 году 
благодаря экологическим сборам и 
нормативам по утилизации. «Та-
кие компании, как Hewlett-Packard 
или Samsung, будут вынуждены 
отдавать большие объемы на ути-
лизацию, поэтому у рынка боль-
шой потенциал,  — сказал Вик-
тор Ковшевный, оценив рынок в 
90  тыс.  т. — Это трудоемкий и на-
укоемкий рынок, компании, ра-
ботающие с ломом драгметаллов, 
обязаны иметь лицензии, в том 
числе Пробирной палаты».

Представитель ФАС сообщил 
РБК, что ведомство не получа-
ло жалоб по поводу выбора Ми-
нобороны в качестве единствен-
ных контрагентов «ТрансЛома» и 
НЭО. В марте ФАС удовлетворила 
жалобу «дочки» «Ростеха» на Рос-
сийский аукционный дом, допу-
стивший к аукциону по продаже 
продуктов утилизации, принад-

лежащих России, двух участников, 
не внесших задатки. Российскому 
аукционному дому предписали от-
менить аукцион и провести новый.

Надо делиться

Анализ рынка лома черных и 
цветных металлов показал, что 
«ТрансЛом»  — единственная 
специализированная организа-
ция, имеющая на территории Рос-
сии филиальную сеть, собственные 
производственные мощности 
с возможностью осуществлять 
предварительную разделку, за-
готовку и транспортировку лома 
в необходимых объемах и мини-
мальные сроки, говорится в пояс-
нительной записке.

Однако опрошенные РБК экс-
перты считают, что за контракт с 
Минобороны могли бы побороть-
ся и другие игроки. «Эффект от 
такого шага позитивный, так как 
отходы передаются рачительно-
му собственнику. Конкуренцию 
«ТрансЛому» могли бы составить 
вертикально-интегрированные 
компании, связанные с металлур-
гическими заводами», — отметил 
руководитель группы «Север»  Иль-
дар Неверов. «Например, ломоза-
готовительные подразделения 
«Северстали» или Новолипецко-
го металлургического комбината. 
Почему выбран «ТрансЛом» — га-
дать не приходится. Эта компания 
всегда обладала серьезным адми-
нистративным ресурсом», — ска-
зал он.

Военный лом реализовывали 
небольшому кругу компаний, по-
тому что для его утилизации не-
обходимо специальное оборудова-
ние и лицензия. Например, неко-
торый военный лом утилизируют 
взрывом, пояснил РБК глава ана-
литического агентства по рынку 
лома Олег Масленников.

«Легкодоступного лома в стра-
не становится меньше, поэтому 
системное отчуждение лома, на-
копленного на объектах Минобо-
роны и других госкомпаний, явля-
ется важной отраслевой задачей 
для сырьевого обеспечения»,  — 
сказал РБК директор объедине-
ния ломопереработчиков   «РУС-
ЛОМ.КОМ» Виктор Ковшевный. 
Он отметил, что раньше продажа 
лома Минобороны осуществля-
лась по непрозрачным схемам и 
зачастую приносила потери обеим 
сторонам. «Заявлялись позиции, 
которых на самом деле не было, 
слишком крупные лоты на техни-
ку, разбросанную по всей стране. 
Кроме того, победителем тендера 
часто становился непрофессио-
нальный игрок для последующей 
перепродажи лота», — объясняет 
директор объединения ломопере-
работчиков.

Ковшевный и собеседник РБК в 
крупной компании сектора ожида-
ют, что «ТрансЛом» разделит вы-
игранные лоты с другими участ-
никами отрасли. «Мы рассчиты-
ваем на то, что «ТрансЛом» будет 
делиться объемами в рамках объ-

У Т И Л И З А Ц И Я

«Чтобы избавиться от этого хлама и соорудить хранилища под новую технику, устаревшую надо 
распиливать. Стоит это очень дорого. Можно на это тратить бюджетные деньги, а можно отдать 
частникам», — рассказал РБК источник в Минобороны
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Из пояснительной записки к указу президента 

следует, что в 2017 году Минобороны планирует 

избавиться от 230 тыс. т металлолома (пропорция 

черных и цветных металлов в партии неизвестна)
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13 апреля, TIMEOUT ROOFTOP BAR*

Форум 
директоров 
по закупкам

единения «РУСЛОМ.КОМ», а это 
более 100 холдингов от Калинин-
града до Владивостока», — отмеча-
ет Ковшевный. Источник в ломоза-
готовительной компании ждет, что 
«ТрансЛом» будет продавать лом 
крупным покупателям и перера-
ботчикам.

С ним согласен и гендирек-
тор компании «Экосистемы» Ан-
дрей Чугункин. Он отмечает, что 

«ТрансЛом» больше выступает на 
рынке как трейдер. «Эта фили-
альная сеть [о которой говорится 
в пояснительной записке] — она 
не совсем их. Они просто пользу-
ются мощностями других компа-
ний. Например, во Владивостоке 
у «ТрансЛома» ничего нет, но есть 
компании, с которыми организа-
ция может договариваться», — ска-
зал Чугункин. 

Покупка российской компанией доли 

в индийской Essar Oil откладывается

«Роснефть» переносится
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
НАТАЛЬЯ КОНДРАШОВА

Сделку по покупке «Ро-
снефтью» индийской Essar 
Oil перенесли на несколько 
недель. Стороны планировали 
закрыть ее до 31 марта, но это-
го не произошло по вине 
владельцев Essar, рассказал 
источник РБК.

Сделка по покупке «Роснефтью» 
индийской нефтеперерабатыва-
ющей компании Essar Oil Limited 
отложена на несколько недель, 
сообщили Reuters в пресс-службе 
ВТБ, который участвует в финан-
сировании сделки, и в Essar.

«Закрытие сделки затягивает-
ся на несколько недель из-за одо-
брения индийских банков [которое 
еще не было получено]. Обе сторо-
ны по-прежнему привержены за-
крыть сделку, как только получат 
разрешение банков», — говорится 
в комментарии ВТБ.

Российская нефтяная компания 
планировала купить 49% в Essar Oil. 
Оставшуюся 49-процентную долю 
поделят между собой голландский 
нефтетрейдер Trafigura и фонд UCP 
Ильи Щербовича, который в 2012–
2013 годах был в составе директо-
ров «Роснефти». Сумма сделки оце-
нивается примерно в $12,9 млрд.

Источник, близкий к одному из 
участников сделки, рассказал РБК, 
что стороны планировали завер-
шить сделку примерно до 20:00 
мск 31 марта.  Глава ВТБ Андрей 
Костин в середине марта также за-
являл, что сделка будет закрыта «в 
ближайшее время, в этом месяце». 
Однако, по словам собеседника 
РБК, закрыть сделку в ранее уста-
новленные сроки не удалось из-за 

продавцов. Он сообщил, что  ин-
дийские бизнесмены, братья Шаши 
и Рави Руйя, которые контролиру-
ют Essar и выставили компанию на 
продажу, «выкручивают [покупате-
лям] руки».

Еще один источник, близкий к 
одному из участников сделки, по-
яснил, что перенос срока завер-
шения сделки — это «технический 
момент», поскольку у Essar «слиш-
ком много банков кредиторов, не 
от всех удалось получить согласо-
вание».

«В течение нескольких недель 
планируется получить одобрения 
от оставшихся банков, после чего 
можно будет закрыть сделку», — 
добавил собеседник РБК.

Представитель «Роснефти» Иг-
нат Павлов отказался от коммента-
риев, отвечая на вопрос РБК о со-
рванном сроке завершения сделки. 
Пресс-служба UCP пока не ответи-
ла на запрос РБК, направленный 
утром в воскресенье, 2 апреля.  
Представитель Trafigura Виктория 
Дикс заявила РБК, что компания 
ожидает закрытия сделки «в бли-
жайшие недели». Сайт Essar на мо-
мент сдачи номера не открывался.

«Роснефть», Trafigura и UCP зая-
вили о планах купить доли в Essar 
Oil 16 октября 2016 года. Об этом 
было объявлено в присутствии 
президента России Владимира Пу-
тина и индийского премьер-мини-

стра Нарендры Моди на саммите 
БРИКС на Гоа.

С тех пор сроки завершения 
сделки откладывались. В середине 
октября UCP и Trafigura заявили, 
что планируют закрыть соглаше-
ние по покупке своей доли в Essar 
Oil к концу 2016 года. Однако этого 
не произошло, и в середине февра-
ля Reuters со ссылкой на источни-
ки сообщил, что сделка может быть 
завершена к 15 марта.

Тогда один из источников 
Reuters объяснял, что сроки завер-
шения соглашения затянулись из-
за споров, кто будет входить в со-
став руководства Essar Oil. Другой 
собеседник агентства сообщал, что 
заключение сделки осложняется 

процессом реструктуризации дол-
га Essar Oil. В самой компании за-
являли, что срок закрытия сделки 
зависит от ее согласования с круп-
нейшими кредиторами, в число 
которых входит Государственный 
банк Индии.

Essar Oil входит в Essar Energy 
Holdings. Компания владеет вто-
рым по величине в Индии част-
ным нефтеперерабатывающим 
заводом, нефтехранилищем, а 
также развитой инфраструктурой 
для импорта и экспорта нефти и 
нефтепродуктов и сетью АЗС, го-
ворилось в сообщении Trafigura и 
UCP. Reuters писал, что долг Essar 
Oil оценивается в $4,7 млрд. 

С Д Е Л К А

По словам собеседника РБК, закрыть сделку  

в ранее установленные сроки не удалось  

из-за продавцов

Что такое «ТрансЛом»

Бывшая струк-
тура РЖД ООО 
«ТрансЛом» с ок-
тября прошлого 
года принадлежит 
партнеру помощ-
ника президента, 
бывшего министра 
транспорта Игоря 
Левитина Алек-
сею Золотареву. 
У компании, рабо-
тавшей с ломом 
РЖД, выручка в 
2015 году составила 
13,5 млрд руб., со-
гласно СПАРК.
Источники «Ком-
мерсанта» связы-
вают «ТрансЛом» с 
интересами семьи 
Ротенбергов. Ар-
кадию Ротенбергу 
принадлежит ООО 
«Трубный металло-
прокат», а его сыну 
Игорю — 50% ООО 
«НСК», специали-
зирующегося на 
производстве дра-
гоценных и цветных 
металлов и обра-
ботке лома всех 
видов. При этом 
«ТрансЛом» и «Кро-
нос» — заготовите-

ли лома РЖД, где 
Игорь Ротенберг 
в 2004 и 2005 годах 
был вице-прези-
дентом и главой 
департамента 
управления имуще-
ством (в частности, 
металлоломом).
Гендиректор 
«ТрансЛома» Сер-
гей Астахов связь 
компании с Ротен-
бергами отрицает, 
заявив РБК, что вла-
дельцем 100% явля-
ется Золотарев.  По 
его словам, органи-
зация выигрывает 
не все тендеры Ми-
нобороны. «Вот по 
лому драгметаллов 
проиграли в про-
шлом месяце», — 
говорит Астахов. На 
вопрос, планирует 
ли компания полу-
чить крупный лот на 
черный и цветной 
металл Минобо-
роны, он ответил: 
«Планируем не 
получить, а выи-
грать его». Кроме 
того, «ТрансЛом» 
недавно проиграл 

аукцион на Щелков-
ский завод по пере-
работке вторичных 
драгметаллов (одно 
из крупнейших 
аффинажных пред-
приятий России). 
«Большого интере-
са у нас к заводу не 
было, поэтому мы 
не боролись», — 
объяснил Астахов. 
Представитель 
Ротенбергов также 
опроверг связь 
«ТрансЛома» с их 
структурами, доба-
вив, что упомянутое 
ООО «НСК» вообще 
не имеет отношения 
к сбору лома.
Источник РБК в ло-
мозаготовительной 
отрасли отмечает, 
что «ТрансЛом» 
выигрывал и про-
должает выигры-
вать все тендеры 
РЖД на утилизацию 
списанных вагонов. 
Несмотря на то что 
компания сменила 
собственника, она 
де-факто продолжа-
ет оставаться близ-
кой к РЖД.
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Мнение о банковской системе

Банк «ФК Открытие» начал поглощение страховой компании

На свой «Росгосстрах» и риск
МАРИНА БОЖКО,
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Банк «ФК Открытие» начал 
подготовку к объединению 
с компанией «Росгосстрах», 
получив право распоряжать-
ся почти 20% акций стра-
ховщика. Сделано это было 
через залог акций последнего 
в рамках сделки РЕПО. Столь 
нетрадиционный подход 
к структурированию сделки 
может повлечь за собой выго-
ду для обеих сторон, указыва-
ют эксперты.

Банк «ФК Открытие» сообщил, 
что  увеличил 30 марта с  4,4 
до 19,8% долю в уставном капитале 
«Росгосстраха». Пакет был получен 
банком в рамках сделки РЕПО, ука-
зано в сообщении. То есть акции 
«Росгосстраха» заложены по кре-
диту, полученному страховщиком 
от «ФК Открытие». Сумма кредита 
в сообщении не раскрывается.

Уточнить детали сделки в «От-
крытии» РБК отказались. В «Росгос-
страхе» посоветовали обратиться 
за комментариями к «Открытию».

Это первые публичные дей-
ствия, предпринятые «ФК От-
крытие», после того как  в  дека-
бре 2016 года стало известно о го-
товящемся объединении банка 
с «Росгосстрахом» и его дочерним 
Росгосстрах Банком.

Тогда РБК об этом сообщили не-
сколько источников в финансовых 
кругах. Объединение было запла-
нировано на 2017 год. По расче-
там участников сделки, объеди-
нение позволит создать крупней-
шую в  России частную финан-
совую группу с  активами более 
4 трлн руб. и  клиентской базой 

50 млн человек. Предполагалось, 
что в обмен на страховые и иные 
активы конечный бенефици-
ар «Росгосстраха» Данил Хачату-
ров получит миноритарную долю 
в «Открытии». Ее размер будет за-
висеть от результатов оценки ак-
тивов бизнесмена, говорили тогда 
собеседники РБК.

Официально стороны сдел-
ку комментировали крайне ску-
по. Участники рынка в своих ком-
ментариях тогда не  исключали, 
что сделка может носить вынуж-
денный характер для «Росгосстра-
ха», находящегося в непростой фи-

нансовой ситуации из-за убыточ-
ности сегмента ОСАГО, где «Росгос-
страх» — крупнейший игрок.

Прецедентная сделка

Опрошенные РБК эксперты на-
зывают «прецедентной сделкой» 
структурирование объединения 
в форме сделки РЕПО, поскольку 
стандартно объединение бизнесов 
проводится через прямое вхожде-
ние в капитал.

В данном же случае использо-
ван механизм РЕПО, при котором 
ценные бумаги продаются и одно-

временно заключается соглашение 
об их обратном выкупе по заранее 
оговоренной цене. Впрочем, если 
обратной сделки не происходит, 
акции остаются у кредитора.

При отсутствии комментариев 
сторон сделки опрошенные РБК 
эксперты сделали ряд предполо-
жений о ее форме и сути.

Плюсы 
для «Росгосстраха»

Сделка РЕПО с  «ФК Открытие» 
дает возможность отчасти улуч-
шить финансовое положение 

страховщика, позволяя опера-
тивно привлечь необходимые 
средства, уточнил источник, 
близкий к одной из сторон сдел-
ки. В минувшем году страховщи-
ки столкнулись с максимальным 
уровнем выплат по ОСАГО, сле-
дует из данных Российского сою-
за автостраховщиков (РСА). Так, 
«Росгосстрах» получил 54,67 млрд 
руб. страховых премий, а выпла-
тил 68,85 млрд руб. В результате 
превышение выплат над премией 
составило 14,2 млрд руб.

«Открытие», вероятно, оказа-
ло помощь «Росгосстраху» в  ус-
ловиях продолжающихся перего-
воров по  формату объединения. 
В частности, до сих пор публично 
не  определена позиция по  этой 
крупномасштабной сделке со сто-
роны Банка России»,  — считает 
член совета директоров Бинбанка 
Олег Вьюгин.

Управляющий директор НРА 
Павел Самиев считает, что «Росгос-
страху» может не хватать средств 
для того, чтобы соответствовать 
новым требованиям к достаточно-
сти капитала страховщиков, всту-
пившим в силу 1 апреля. «Выде-
ленное в рамках сделки РЕПО фи-
нансирование позволяет внести 
их в капитал акционеру, под залог 
своих акций», — полагает он.

Выгоды 
для «ФК Открытие»

 «Для самого «ФК Открытие» эта 
сделка РЕПО может быть инте-
ресна по нескольким причинам. 
Во-первых, поскольку акции 
«Росгосстраха» в залоге, а не в соб-
ственности у  «Открытия», это 
не отягощает его капитал. В то вре-
мя как прямое владение акциями 

С Д Е Л К А

Вадим Мошкович покупает землю под возведение жилья у владельца Stockmann в России

Миллиардер построит для народа
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Структура миллиардера Ва-
дима Мошковича покупает 
у владельца Stockmann в Рос-
сии участок под строительство 
жилья. Проект станет круп-
нейшим для Мошковича после 
его возвращения в девелопер-
ский бизнес.

Level Group экс-сенатора Вади-
ма Мошковича покупает 6,5 га 
по адресу: Амурская ул., 3, на се-
веро-востоке Москвы, возле ме-
тро «Черкизовская». Сделка бу-
дет закрыта в  ближайшие неде-
ли. Продавцами в равных долях, 
как следует из выписки из ЕГРЮЛ, 
выступают генеральный директор 
MR Group Роман Тимохин и Яков 
Панченко, основной акционер 
(70%) Reviva Holdings, которая 
по франшизе управляет в России 
сетями Debenhams и Stockmann.

Об этом РБК рассказали четы-
ре источника на рынке недвижи-
мости и подтвердил генеральный 
директор самой Level Group Ки-
рилл Игнахин. По его словам, по-
сле закрытия сделки проект «мо-
жет стать третьим и самым круп-
ным» в новом девелоперском биз-
несе Вадима Мошковича. Сумму 
сделки он не раскрыл, сославшись 
на конфиденциальность. Дирек-
тор по маркетингу компании MR 
Group Евгения Старкова подтвер-
дила сам факт переговоров, воз-
державшись от дополнительных 
комментариев.

Свой прежний девелоперский 
актив  — «А101 Девелопмент»  — 
экс-сенатор продал в  декабре 
2015 года группе «Сафмар» (ра-
нее — группа БИН) семьи Гуце-
риевых — Шишханова. Компания 
осваивала 2443 га в районе совхо-
за «Коммунарка» в Новой Москве. 
Два источника РБК на рынке не-

движимости связывали продажу 
с непростыми взаимоотношения-
ми, которые сложились у Мошко-
вича со  столичными властями. 
В результате у бизнесмена, чье со-
стояние журнал Forbes оценивает 
в $2,3 млрд, возникли трудности 
с согласованием новых девелопер-
ских проектов. «Именно поэтому 
он сейчас ищет площадки со всей 
разрешительной документаци-
ей», — отметил один из собесед-
ников РБК.

Свежеиспеченная Level Group 
провела две небольшие сделки, 
о чем писали «Ведомости», одна-
ко без упоминания названия но-
вой компании Мошковича. В мае 
2016 года она приобрела у группы 
«Ведис» проект жилого комплекса 
на 18,4 тыс. кв. м на ул. Гришина. 
А в феврале 2017 года купила у де-
велоперской компании «Стинком» 
участок площадью 0,35 га на Жу-
ковом проезде рядом с  метро 

«Павелецкая». Как рассказал РБК 
Кирилл Игнахин, дом на Гриши-
на должен быть построен к кон-
цу 2017 года, второй проект нахо-
дится в активной фазе проекти-
рования.

Оба проекта продавались с па-
кетом разрешительной докумен-

тации. Проект планировки участ-
ка на Амурской улице также полу-
чил одобрение Градостроитель-
но-земельной комиссии Москвы. 
Это случилось еще  11 февра-
ля 2016 года, сообщили ранее 
в пресс-службе Москомстройин-
веста. На участке можно построить 

С Д Е Л К А

Чем владеет Вадим Мошкович

Основу бизнеса 
Вадима Мошковича 
составляет круп-
нейший в России 
производитель саха-
ра — ГК «Русагро». 
Предпринимателю 
принадлежит 75% 
компании. По ито-

гам 2016 года ее 
выручка выросла 
на 16,3% и составила 
96 млрд руб., сле-
дует из сообщения 
группы. Осенью 
2015 года компания 
выкупила у Внешэ-
кономбанка 20% 

в аграрном хол-
динге «Разгуляй» 
вместе с долгами. 
С 2006 по 2014 год 
Мошкович занимал 
должность сенатора 
от Белгородской 
области.

По расчетам участников сделки, объединение «ФК Открытие» с «Росгосстрахом» позволит создать 
крупнейшую в России частную финансовую группу с активами более 4 трлн руб. и клиентской базой 
50 млн человек
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194,76 тыс. кв. м. Площадь квартир 
составит 100 тыс. кв.  м, апарта-
ментов — 38 тыс. кв. м, еще 5,2 тыс. 
кв. м займут коммерческие пло-
щади, знает генеральный дирек-
тор Key Capital Сергей Камлюк. 
Остальное придется на места об-
щего пользования и технические 
помещения.

«Эту землю выставили на про-
дажу около шести месяцев назад 
за  3 млрд руб., — говорит Кам-
люк.  — В  случае оплаты в  рас-
срочку запрашиваемая цена вы-
растала до 3,3 млрд руб., хотя ее 
рыночная оценка — около 2 млрд 
руб.». Директор департамента 
оценки компании Knight Frank 
Ольга Кочетова, однако, счита-
ет, что стоимость участка с раз-
решительной документацией су-
щественно выше и может дости-
гать 5–7 млрд руб.

«Скорее всего, здесь будет по-
строен проект экономкласса, так 

как участок находится в промзо-
не, — размышляет президент ГК 
«Гранель» Ильшат Нигматуллин. — 
Однако спрос будет, поскольку 
в пешей доступности есть станция 
метро». При инвестициях в проект 
19–20 млрд руб. прибыль застрой-
щика составит 6–7 млрд руб., оце-
нивает бизнесмен.

На начальном этапе стоимость 
квартир стартует от 130–140 тыс. 
руб. за 1 кв. м, а в среднем за весь 
период реализации проекта со-
ставит около 150–160 тыс. руб. 
за  1 кв.  м, подсчитывает пар-
тнер Colliers International Влади-
мир Сергунин. Продавать про-
ект дороже 140 тыс. руб. за 1 кв. м 
и 165 тыс. руб. за 1 кв. м в финале 
не  позволит «агрессивное окру-
жение и близость железнодорож-
ной ветки», соглашается руково-
дитель департамента аналитики 
и консалтинга «Бест-Новострой» 
Сергей Лобжанидзе. 

и  долями дочерних компаний, 
согласно требованиям ЦБ, умень-
шает собственные средства бан-
ков», — говорит вице-президент 
ФБК Алексей Терехов.

Для банка «ФК Открытие» соб-
ственное финансовое положе-
ние важно. В конце декабря про-
шлого года рейтинговое агент-
ство Standard & Poor’s помести-
ло рейтинги банка «Открытие» 
на  пересмотр с  возможностью 
снижения. Агентство отмечало, 
что  финансовый профиль хол-
динга может ухудшиться, в том 
числе из-за  возможной покуп-
ки холдингом страховой компа-
нии «Росгосстрах» и затянувшего-
ся процесса получения дополни-
тельного финансирования для са-
нации банка «Траст».

Младший вице-президент 
Moody’s Петр Паклин также согла-
сен, что механизм РЕПО мог быть 
выбран в связи с тем, что с точ-
ки зрения потребления капитала 
сделка по РЕПО оказывает мень-
шую нагрузку. «РЕПО является 
удобным и гибким инструментом, 
который потребляет меньше ка-
питала по сравнению с обычным 
кредитом, и при этом не происхо-
дит перехода прав собственности 
на заложенный актив», — указы-
вает он.

Кроме того, продолжает Алек-
сей Терехов, акции «Росгосстраха» 
находятся в залоге по сделке РЕПО 
с правом голоса по ним, соответ-
ственно, «Открытие» может их ис-
пользовать для начала проведения 
собственной стратегии и тактики 
в «Росгосстрахе» и участия в управ-
лении страховщиком. Предоставив 
кредитные средства «Росгосстра-
ху», банк «ФК Открытие», возмож-
но, получил определенный козырь 

в дальнейших переговорах, указы-
вает и Олег Вьюгин: «Мол, смотри-
те, мы вас поддержали, а можем 
и обратно отыграть».

«На  мой взгляд, структуриро-
вание объединения в виде сделки 
РЕПО — форма защиты от рисков, 
чтобы иметь возможность в любой 
момент все вернуть в исходное со-
стояние», — отмечает и предправ-
ления СДМ-банка Максим Солнцев.

В обход согласования 

Отдельное внимание участники 
рынка обращают на размер пакета 
акций «Росгосстраха», заложенно-
го «ФК Открытие» по сделке РЕПО. 
Он менее 20%.

Получение большего пакета ак-
ций, согласно требованиям Банка 
России, потребовало  бы обяза-
тельного уведомления регулято-
ра. Получение менее 20% акций 
существенно сокращает времен-
ные затраты на сделку и упроща-
ет ее проведение. «Ведь со сторо-
ны регулятора возможны ограни-
чения по действиям банка «ФК От-
крытие», в частности, в связи с тем, 
что он осуществляет оздоровление 
банка «Траст», — указывает Мак-
сим Солнцев.

В ЦБ от комментариев отказа-
лись, сославшись на то, что не ком-
ментируют действующие банки 
и компании.

Впрочем, рано или поздно со-
гласовывать одну из  крупней-
ших на рынке сделок с регулято-
ром придется. Полученное банком 
«Открытие» право распоряжаться 
19,8% акций «Росгосстраха» может 
являться подготовительным эта-
пом в рамках более крупной сдел-
ки, требующей согласования ЦБ, 
указывает Петр Паклин. 

Как 
допустили крах 
Татфондбанка

Ситуация в банковской систе-
ме Татарстана показывает, 
что стиль управления в этой 
успешной по российским 
меркам республике мало отли-
чается от порядков в Москве 
или других регионах.

Глава Нацбанка Татарстана ушел 
в  отставку. Мы не  знаем причин 
этого, а сам господин Мидхат Ша-
гиахметов хранит гордое молчание 
по  этому поводу. Можно только 
предположить, что отставка связа-
на с отзывом лицензии у Татфонд-
банка, второго по величине банка 
республики и  42-го по  размеру 
в России. Размер «дыры в капитале» 
этого банка, а попросту говоря, раз-
мер убытков кредиторов составляет 
около 100 млрд руб., а может, даже 
и больше. Предположим, что эти два 
события — банкротство и отстав-
ка — связаны между собой. И, есте-
ственно, возникает вопрос: а спра-
ведливо ли наказан чиновник?

Вопрос ответственности

С одной стороны, Нацбанк Татар-
стана — это региональное подраз-
деление Банка России, в обязанно-
сти которого среди прочего входит 
и надзор за банковскими органи-
зациями, зарегистрированными 
в республике. И с этой точки зрения 
ответственность руководителя на-
цбанка несомненно присутствует. 
Только даже самый адекватный 
чиновник, работающий на  этой 
должности, не имеет права приня-
тия решения. Даже если Нацбанк 
Татарстана знал о проблемах Тат-
фондбанка, он не имел возможно-
сти ограничить или остановить его 
деятельность в тот момент, когда 
кредиторы имели шансы на воз-
врат своих средств. Дело в  том, 
что  все ключевые решения в  ча-
сти надзора за всеми российскими 
банками, независимо от их разме-
ра, — выдача и  отзыв лицензий, 
ограничение деятельности, выда-
ча предписаний — осуществляют-
ся центральным аппаратом Банка 
России. Региональные отделения, 
скорее, выполняют функции курье-
ров, передающих банкам информа-
цию, приходящую из центрального 
офиса Банка России, находящего-
ся в Москве на Неглинной улице; 
а также собирают отчетность у сво-
их поднадзорных банков и переда-
ют ее в Москву.

Мы не знаем, хорошо или плохо 
работал Нацбанк Татарстана в ча-
сти надзора за банками, но мы зна-
ем, что уже в мае 2016 года, за девять 
месяцев до отзыва лицензии у Тат-
фондбанка, в ЦБ знали, что у банка 
исчез капитал. То есть в этот момент 
обязательства банка перед креди-
торами и вкладчиками были равны 
стоимости его активов, если пред-
положить, что качество этих акти-
вов соответствовало тому, что было 
зафиксировано в  его отчетности. 

Собственно говоря, капитал банка 
является тем самым защитным бу-
фером, который должен гарантиро-
вать кредиторам и вкладчикам со-
хранность их средств. Так вот, судя 
по словам первого зампреда Бан-
ка России Дмитрия Тулина, кото-
рый отвечает за  банковский над-
зор, в мае 2016 года капитала у Та-
тфондбанка уже не  было и  Банк 
России об этом знал. Не знаю, кто уз-
нал об этом первым — Нацбанк Та-
тарстана или люди на Неглинной 
улице,  — но  это не  очень важно. 
А важно то, что 20-я статья закона 
«О банках и банковской деятельно-
сти» прямо и однозначно говорит, 
что Банк России обязан отозвать ли-
цензию на осуществление банков-
ских операций в случаях, если зна-
чение всех нормативов достаточно-
сти собственных средств (капитала) 
кредитной организации становится 
ниже 2%.

То есть Банк России обязан был 
отозвать лицензию у Татфондбан-
ка не позднее мая прошлого года, 
и сделать это должны были люди, 
работающие в Москве. Но не сде-
лали. Не знаю, какими причинами 
они руководствовались. Не знаю, 
существует ли ответственность ру-
ководителей Банка России за не-
исполнение прямой нормы зако-
на. Но хорошо понимаю, что ни ру-
ководитель Нацбанка Татарста-
на, ни коллектив его учреждения 
не могли этого сделать. Это просто 
не входит в их полномочия. Но по-
чему-то получилось так, что отве-
чать за  бездействие московских 
чиновников пришлось чиновнику 
казанскому.

Госкапитализм в действии

Руководителю Нацбанка Татарста-
на приходится своим телом и сво-
ей отставкой прикрывать не только 
своих начальников из Банка России, 
но и своих начальников из Казани. 
Дело в том, что Татфондбанк был 
не  простым частным банком, а, 
как и многие крупные компании, 
работающие в республике, компа-
нией с государственным участием. 
Прямое и опосредованное участие 
Татарстана в  капитале Татфонд-
банка составляло 35%, а наблюда-
тельный совет банка возглавлял 
премьер-министр республики, что, 
как несложно догадаться, означа-
ло, что свою деятельность банк вел 
под надзором и мудрым руковод-
ством республиканского прави-
тельства.

Да, конечно, правительство Та-
тарстана не  может и  не  должно 
отвечать по  обязательствам бан-
ка-банкрота, акционерное обще-
ство ограничивает ответственность 
участников их вкладами в капитал 
организации. Но за принятые ре-
шения члены совета директоров 
несут персональную ответствен-
ность. Пока почему-то  я  не  слы-
шал ни об одной другой отставке 

татарского чиновника, связанного 
с обанкротившимся банком, кроме 
отставки руководителя Нацбанка 
Татарстана.

Татарстан часто рассматрива-
ется в  России как  образец госу-
дарственного капитализма, когда 
чиновники (в отличие от москов-
ских) радеют больше об интересах 
республики, нежели о своих лич-
ных. Татарстан регулярно приво-
дится в качестве примера успеш-
ной реализации различных госу-
дарственных программ, татарские 
чиновники делают успешные ка-
рьеры в Москве. Но, как стало оче-
видно, их стиль управления мало 
чем отличается от стиля управле-
ния чиновников, сидящих в Москве 
или в других регионах России.

Ну скажите, чем  отличается 
история Татфондбанка от  исто-
рии Внешэкономбанка, наблюда-
тельный совет которого тоже дол-
гие годы возглавляет премьер-ми-
нистр, только не Татарстана, а Рос-
сии? ВЭБ также активно кредитовал 
государственно важные проек-
ты, от  строительства олимпий-
ских объектов в Сочи до элевато-
ров в удаленных регионах. Точно 
так же ВЭБ был фактически дове-
ден до банкротства, причем дваж-
ды — в 2008-м и 2014-м, — избежать 
которого удалось только благодаря 
массированным вливаниям денег 
из бюджета, Фонда национально-
го благосостояния и кредитов Цен-
трального банка. Или чем история 
Татфондбанка отличается от исто-
рии банка ВТБ, который с 2000 года 
получил от акционеров (главным 
из которых является государство) 
огромные средства, но за все эти 
годы практически не смог их на-
растить, то  есть работал полтора 
десятилетия, не принося прибыли. 
А вспомните историю «Башнефти», 
только не ту, связанную с Владими-
ром Евтушенковым, а ту, в резуль-
тате которой компания оказалась 
приватизированной,  — чем  она 
отличается, например, от  прива-
тизации аэропорта Шереметьево 
в пользу небезызвестного Аркадия 
Ротенберга со товарищи?

Практика госкапитализма и  в 
России, и в других странах пока-
зывает, что  случаи нерациональ-
ных бизнес-решений, принимае-
мых чиновниками, являются нор-
мой; так же как и примеры личного 
обогащения чиновников и менед-
жеров, причастных к управлению 
госкомпаниями. Иногда чиновни-
кам за свои «успехи» приходится 
отвечать. А иногда отвечать прихо-
дится совсем не тем, кому должно. 
Как, например, в случае с Татфонд-
банком. Но это тоже норма — ведь 
высокие начальники безгрешны, 
они не могут ошибаться, правда?

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Сергей 
Алексашенко,
старший научный сотрудник 
Института Брукингса, 
первый зампред ЦБ 
в 1995–1998 годах
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Почему китайское приложение WeChat опередило мировых конкурентов

Мессенджер для всего
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Китайский мессенджер 
WeChat догоняет мировых 
лидеров по аудитории и уже 
обошел их по функционалу. 
Многим китайцам другие 
приложения уже и не нуж-
ны — инноваторы Кремниевой 
долины пока о таком могут 
только мечтать.

В начале 2017 года WeChat, китай-
ский мессенджер с аудиторией свы-
ше 800 млн человек и оценочной 
стоимостью более $80 млрд, рас-
крыл новые амбициозные планы: 
он хочет превратиться в платформу 
для мобильных приложений, то есть 
сосредоточить на себе всю экоси-
стему смартфонов. И это часть ми-
рового тренда: аналитики Gartner 
пишут, что на смену мобильным 
приложениям приходят платфор-
мы, потому что пользователи не 
хотят скачивать очередное прило-
жение, им хочется получать новые 
возможности на уже установлен-
ных, например на мессенджерах.

По этому пути идут Apple, 
Google и Facebook, но пока они 
во многом отстают от китайско-
го гиганта. «Это начало конца для 
смартфонов, какими мы их зна-
ли», — пишет Techcrunch.

Треть времени 
в приложении

«Вся моя огромная семья живет 
в Китае — родители, дяди, тети. 
И все они постоянно пользуются 

WeChat для общения, перевода де-
нег и многого другого», — говорит 
дизайнер продукта из Нью-Йорка 
Шэрри Вонг. Родители Вонг — ти-
пичные китайские потребители. 
В этой стране 90% пользовате-
лей выходят в сеть с мобильного 
устройства и в среднем треть сво-
его времени проводят в WeChat, 
пишет Bloomberg.

«WeChat — это не просто при-
ложение, как многие думают. 
Это  надстройка над операцион-
ной системой. Большая часть ки-
тайцев запускает WeChat и делает 
в нем все, что возможно в интер-

нете», — говорит живущий в Шан-
хае предприниматель и digital-экс-
перт Дмитрий Арцюх. Это при-
ложение интегрирует функцио-
налы PayPal, Yelp, Amazon, Uber, 
TripAdvisor, Slack, Spotify, Tinder 
и многого другого. Через WeChat 
платят за аренду, ищут парков-
ки, управляют инвестициями, за-
писываются к врачу, жертвуют на 
благотворительность, назначают 
свидания с незнакомцами и мно-
гое другое.

Более того, у WeChat есть функ-
ции, которые приводят в восторг 
даже искушенных американцев. 

«Если потрясти смартфон, при-
ложение покажет аккаунты на-
ходящихся рядом пользовате-
лей WeChat», — рассказывает Cэм 
Форс, директор по продажам аме-
рикано-ливанской компании Band 
Industries, у которой в Китае раз-
мещено производство. «Китайцы 
стесняются подходить к незнако-
мым людям, поэтому это им очень 
помогает», — считает он.

Приезжающих из Европы и 
США удивляет повсеместное ис-
пользование в WeChat QR-кодов 
и штрихкодов, которые приложе-
ние распознает с помощью каме-

ры телефона. С их помощью мож-
но вступить в онлайн-сообщества, 
купить кофе, пройти на конферен-
цию. Изначально QR-коды, по сло-
вам Арцюха, пришедшие из Япо-
нии, должны были решить задачу 
расширения аудитории WeChat. 
Дело в том, что в китайских име-
нах часто используются редкие 
иероглифы, которые знают не 
все, и уловить их на слух сложно. 
Соответственно, возникала про-
блема — как добавлять друг друга 
в друзья. Но если с помощью со-
ответствующего приложения из 
имени сгенерировать QR-код и 
послать его новому другу, то про-
блема с редкими иероглифами от-
падает.

Часто WeChat используется 
как платежное средство. По оцен-
ке The Economist, более полови-
ны пользователей WeChat дове-
рились мессенджеру и привяза-
ли свои банковские карты к этой 
платформе, что тоже немалое до-
стижение.

В итоге мессенджер заменя-
ет наличные и банковские карты 
с сопутствующими ПИН-кодами 
и терминалами оплаты — чтобы 
ввести данные для оплаты, до-
статочно сканировать штрихкод. 
По словам экс-директора по раз-
витию Alibaba.com Дениса Мак-
кавеева, эту функцию использу-
ют повсеместно: «Пока сталки-
вался с проблемами с приемом 
только на некоторых заправках и 
в госучреждениях. Последний год 
очень редко беру с собой налич-
ные деньги».

Что такое Tencent

Tencent была создана в 
1998 году Ма Хуатэном 
(второе имя — Пони 
Ма) и Чжан Чжидуном. 
Родившийся в 1971 году 
Хуатэн изучал в уни-
верситете программи-
рование, до создания 
Tencent поработал в 
China Motion Telecom 
Development (зани-
мался разработками 
в сфере интернет-пейд-
жинга) и Runxun 
Communications. Изна-
чально он с друзьями 
собрал инвестиции 
на клон ICQ, который 

предприниматель 
увидел во время де-
ловой поездки в США. 
Пока стартаперы иска-
ли инвестиции, Хуатэн 
совмещал управление 
бизнесом с подработ-
ками в качестве дизай-
нера и дворника.
Сейчас Tencent — один 
из трех крупнейших 
интернет-холдингов 
Китая, конкурирую-
щий по масштабу с 
корпорациями Alibaba 
и Baidu. С 2014 года 
Tencent торгуется 
на Гонконгской бирже. 

В сентябре 2016 года 
Bloomberg назвал 
Tencent самой доро-
гой компанией Китая: 
5 cентября ее капи-
тализация достигла 
1,99 трлн гонконгских 
долларов ($256,6 
млрд). За третий квар-
тал 2016 года Tencent 
получила более 
$6 млрд выручки и свы-
ше $2 млрд операцион-
ной прибыли.
Этот холдинг известен 
в мире прежде всего 
как владелец WeChat и 
QQ, ему также принад-

лежит 15% китайского 
онлайн-ретейлера 
JD.com, американская 
игровая компания Riot 
Games, 80% финской 
Supercell, создавшей 
знаменитую игру Clash 
of Clans, доля в рос-
сийской Mail.Ru Group 
и даже миноритарный 
пакет Tesla. Среди акти-
вов Tencent множество 
сервисов — и социаль-
ные сети, и новостные 
приложения, и сервисы 
для онлайн-торговли, 
и игры.
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Через WeChat пользователи платят за аренду, ищут парковки, управляют инвестициями, записываются к врачу, жертвуют на благотворительность, назначают свидания 
с незнакомцами и многое другое



3 апреля 2017 года
Понедельник

No 57 (2554)
ТЕХНОЛОГИИ       Б И З Н Е С       13

Деньги на чатах

Кроме многообразия функций, в 
том числе необычных для запад-
ного пользователя, WeChat от-
личается от WhatsApp, Facebook 
Messеnger, Telegram и других кон-
курентов тем, что умеет зарабаты-
вать деньги.

Facebook только начинает экс-
периментировать с рекламой в 
мессенджере, а WeChat уже при-
носит рекламные доходы. Со-
гласно отчету Tencent, китайско-
го холдинга, частью которого яв-
ляется WeChat, в четвертом квар-
тале 2016 года он заработал на 
performance-рекламе 5,168 млн 
юаней (около $753 млн) в основ-
ном за счет ее размещения в но-
востной ленте и официальных ак-
каунтах знаменитостей WeChat, а 
также других новостных мобиль-
ных приложениях холдинга.

В 2015 году банк HSBC оценил 
WeChat в $83,6 млрд (при том что 
годом ранее Facebook купил попу-
лярный во многих странах мира 
WhatsApp за $19 млрд). Сколько 
зарабатывает именно WeChat, в 
отчете Tencent не сообщается, а 
на запрос РБК холдинг не отве-
тил. По  оценке китайской кон-
салтинговой компании BDA, ко-
торую приводит The Economist, в 
2015 году WeChat принес $1,8 млрд 
выручки. По данным издания, бо-
лее половины выручки WeChat 
приносят игры, значительную 
долю составляет комиссия с тран-
закций и реклама.

WeChat превратился в пло-
щадку для электронной торгов-
ли, к чему пока лишь стремится 
Facebook. WhatsApp и Facebook 
Messenger пока не монетизиру-
ются, хотя Марк Цукерберг в но-
ябре 2016-го обещал сделать это 
в будущем. «WeChat можно было 
бы назвать китайским Facebook, 
но есть кардинальное отличие: 
все мои знакомые постоянно по-
купают вещи через WeChat», — го-
ворит Шэрри Вонг. Даже аккаун-
ты знаменитостей, которые при-
вычны пользователям Twitter или 

Facebook, на WeChat превратились 
в магазины — прямо через мес-
сенджер продаются сувениры от 
кумиров, и с каждой транзакции 
приложение берет роялти.

При этом по аудитории WeChat 
пока уступает ключевым запад-
ным конкурентам, которые пре-
успели на глобальном уров-
не. WhatsApp пересек отметку в 
1 млрд пользователей в феврале 
2016 года, Facebook Messenger — 
в июле 2016 года, а WeChat пока 
не добрался до круглой цифры: 
к концу 2016 года им пользовались 
889 млн человек в месяц.

Инновация внутри 
корпорации

Изначально Tencent выпустила 
аналог израильского ICQ, на тот 
момент первого чат-приложения 
для компьютеров. Даже название 
было похожим — QQ. Но QQ ско-
рее напоминает соцсеть, напри-
мер «Одноклассники», говорит 
Арцюх. Топ-менеджеры Tencent 
заметили бум в сфере мобильно-
го интернета и дали задание двум 
командам перенести функции QQ 
в новую мобильную среду. Один из 
проектов в 2011 году и стал осно-
вой WeChat.

Успех WeChat в Китае обеспе-
чили несколько факторов. В пер-
вую очередь особенности регули-
рования рынка, а именно протек-
ционизм со стороны китайского 
правительства: в Китае нет Google 
Play, поэтому западным мессен-
джерам аккумулировать аудито-
рию непросто.

«Барьеров на входе в Китай 
много, но наиболее весомыми яв-
ляются государственная полити-
ка и китайская ментальность — 
именно эти особенности играют 
на руку WeChat, — считает Сергей 
Кушнаренко, директор по разви-
тию бизнеса агентства Borscht. — 
На рынке емкостью более 1 млрд 
человек и в стране, которая пе-
реживала бум новых доступных 
Android-смартфонов в комбина-
ции со стабильным экономиче-

ским ростом и зверской конкурен-
цией, государство создало условия, 
при которых национальные ком-
пании могли спокойно копировать 
западные интернет-модели и реа-
лизовывать их в своей стране. В ре-
зультате WeChat обгоняет все из-
вестные мессенджеры на годы, что 
в мобильной индустрии — огром-
ная цифра». Самым важным фак-
тором Дмитрий Арцюх называет 
«естественный барьер», то есть ки-
тайский язык, на который слиш-
ком поздно перешел WhatsApp.

Наконец, в истории WeChat 
были и прорывные бизнес-реше-
ния. Например, убедить людей 
привязать свои банковские карты 
к чату, как считает Конни Чан, пар-
тнер венчурного фонда Andreessen 
Horowitz, помогла успешная мар-
кетинговая акция.

На Новый год по китайско-
му лунному календарю, а также 
другие праздники китайцы тра-
диционно пересылают друг дру-
гу деньги в красных конвертах. 
В 2014 году WeChat запустил кам-
панию по пересылке денег в вир-
туальных красных конвертах, что 
само по себе не было новостью — 
подобную акцию проводила и 
Alibaba. Но WeChat превратил об-
мен виртуальными конвертами 
в игру: нужно было послать кон-
верт группе людей, и весь банк за-
бирал лишь кто-то один из группы. 
Красные конверты стали органич-
ной частью WeChat, и Tencent даже 
пишет о них в финансовых отче-
тах. В 2016 году пользователи пе-
речислили 14 млрд конвертов на 
Новый год — на 76% больше, чем 
год назад.

Создан для китайцев

Но, как часто говорят, недостат-
ки  — прямое продолжение до-
стоинств. Главная проблема для 
дальнейшего роста WeChat — это 
его локальность. Теоретически 
мессенджер с богатым функциона-
лом мог бы пользоваться популяр-
ностью во всем мире. Практически 
Tencent действительно пробовала 

выйти с ним на разные рынки, но 
не получилось.

В 2012 году один из топ-менед-
жеров компании заявил о ее наме-
рениях выйти на международный 
уровень. Компания заключила ре-
кламный контракт со звездой фут-
бола Лионелем Месси, пробовала 
снимать рекламу в стиле Болли-
вуда, чтобы прорваться в Индию, 
наконец, выпустила версию при-
ложения для зарубежных пользо-
вателей с меньшим количеством 
функций. Но к успеху это не приве-
ло. По данным App Annie, WeChat 
не входит даже в топ-100 в боль-
шинстве стран мира, за исключе-
нием, разумеется, Китая.

«WeChat создан для тех, кто 
проживает в Китае. Он полно-
стью адаптирован под онлайн- и 
офлайн-бизнес в Китае и под ки-
тайского пользователя. Нам по-
просту неудобно пользоваться 
WeChat не в Китае. У него спец-
ифичный дизайн, не учитыва-
ющий множество потребностей 
западного пользователя. Напри-

мер, до сих пор слова в русской 
версии не переносятся», — гово-
рит Кушнаренко.

Так что сейчас корпорация со-
средоточилась не на захвате новых 
рынков, а на расширении функци-
онала. В январе 2017 года WeChat 
представил технологию, которая 
должна замкнуть на мессенджере 
все интересы пользователей. Те-
перь на платформе WeChat мож-
но создавать так называемые mini 
programs (слово apps Tencent не 
разрешила использовать Apple). 
Mini programs — это упрощенные и 
облегченные версии приложений. 
Таким образом, сейчас WeChat пре-
вращается в магазин приложений 
подобно App Store и Google Play.

Но и конкуренты не дремлют. 
Пока WeChat вторгается на тер-
риторию Apple и Google, часть 
его функционала перенимает 
Facebook. По мнению аналитиков 
Gartner, Facebook превращается в 
западный WeChat — ведь в плане 
монетизации аудитории у китай-
цев есть чему поучиться. 

1000

800

600

400

200

0
март июнь ноя. дек. март июнь ноя. дек. март июнь ноя. дек. март июнь ноя. дек. 

2013 2014 2015 2016

 194,4

336
396

468
549

650

762
846

235,8

355
438

500
600

697

806
889

 Как росла аудитория WeChat, 
млн пользователей в месяц*

 *По данным на декабрь 2016 года, аудитория WeChat составила почти 900 млн 
пользователей. Больше насчитывается только у WhatsApp и Facebook Messenger, 
аудитория которых превышает 1 млрд человек, по данным на февраль и июль 
2016 года соответственно.

 Источник: Tencent
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Как исправить ошибки в кредитной истории

Карма заемщика
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ, 
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ

Испортить кредитную исто-
рию может не только просроч-
ка по кредиту, но и ошибки, 
допущенные по вине банка 
или МФО. Какие правила 
нужно соблюдать, чтобы со-
хранить кредитную историю 
безупречной?

В большинстве случаев кредитная 
история оказывается испорченной 
по вине заемщика, а не кредито-
ра, утверждают в трех бюро кре-
дитных историй (БКИ). Однако 
бывают исключения. «Подавляю-
щая часть плохих кредитных исто-
рий — результат недобросовестной 
платежной дисциплины самих за-
емщиков, в то время как доля кре-
дитных историй с ошибками по 
вине кредиторов, по нашим оцен-
кам, составляет менее 0,5% от об-
щего количества», — подчеркива-
ет директор по маркетингу Объе-
диненного кредитного бюро (ОКБ) 
Екатерина Котова.

Данные другого кредитного 
бюро, компании Equifax, свиде-
тельствуют о более частых случаях 
ухудшения кредитных историй по 
вине кредитора — их доля состав-
ляет 2–3%. Представитель третье-
го кредитного бюро — НБКИ — со-
общил, что количество обращений 
россиян с оспариванием записей 
в кредитных историях составляет 
несколько сотен в месяц.

При этом все допущенные кре-
дитором ошибки, которые обнару-

живает заемщик, исправляются в 
обязательном порядке, утвержда-
ет директор по маркетингу и про-
дуктам Equifax Игорь Лисянский. 
Правда, Котова признает, что в 
некоторых случаях — примерно в 
10% — банк все-таки отказывается 
вносить изменения в кредитную 
историю. Некоторые заемщики, 
уверенные в собственной правоте, 
после этого идут в суд и пытаются 
добиться исправления кредитной 
истории там. Однако статистики 
по количеству выигранных судов 
нет, добавляет Котова.

По чужой вине

Чаще всего случаи ухудшения кре-
дитных историй по вине банка или 
МФО объясняются техническими 
сбоями, в редких случаях — невни-
мательностью персонала, расска-
зывает Игорь Лисянский. Котова 
отмечает, что довольно часто кре-
дитная организация не обновляет 
информацию о счете в установлен-
ный законом срок — пять дней с 
даты последнего изменения. «Тог-
да может возникнуть ситуация, 
когда заемщик кредит погасил, а 
в кредитной истории это не ото-
бражено», — поясняет она.

Кроме того, зачастую в исто-
рии могут быть указаны просроч-
ки, которых на самом деле не было, 
или дважды отражено одно и то же 
обязательство. «Была экзотическая 
ситуация, когда менеджер сказал 
заемщику, что на него оформле-
но две ипотеки и из-за этого банк 
вынужден отказать ему в новом 

кредите. То есть в банке посчита-
ли, что у человека слишком серьез-
ная кредитная нагрузка — целых 
два крупных долга», — приводит 
пример руководитель отдела раз-
работки продуктов для физиче-
ских лиц Equifax Александра Гри-
горьева. Клиент обратился в БКИ и 
узнал, что в его кредитной истории 
ошибочно продублирована одна и 
та же ипотека.

Встречаются и случаи мошен-
ничества, когда человек теряет 
паспорт и на его имя оформля-
ют кредит. Узнать об этом также 
можно из кредитной истории. По 
оценкам Лисянского, около 0,5% 
всех выданных новых кредитов — 
мошеннические, то есть оформле-
ны по поддельным или потерян-
ным документам.

Реже всего встречаются случаи 
совпадения личных данных: ког-
да у двух заемщиков одинаковые 
имена, фамилии, даты рождения 
и один регион проживания. Тогда 
кредитная история одного заем-
щика может быть приписана дру-
гому, или обе кредитные истории 
могут оказаться объединенными в 
одну. Лисянский говорит, что с на-
чала этого года в бюро с подобны-

ми проблемами обратились всего 
несколько человек.

Как проверить кредитную 
историю

Обнаружить ошибки можно, если 
регулярно проверять свою кредит-
ную историю. Через БКИ это мож-
но делать бесплатно раз в год, но 
Котова советует проверять кре-

дитную историю чаще, особен-
но если человек активно пользу-
ется кредитами. Например, име-
ет смысл запросить историю чуть 
больше чем через полтора меся-
ца после погашения очередного 
кредита. Проверять информацию 
сразу после выплаты долга нет 
смысла — не все банки передают 
сведения в БКИ день в день. Кро-
ме того, банк не всегда закрывает 
счет кредита в момент его погаше-
ния. Иногда это происходит через 
несколько дней, а в случаях с кре-
дитными картами закрытие сче-
та может занять до полутора меся-
цев, объясняет Котова. «За полтора 
месяца информация в кредитной 
истории точно будет обновлена, и 
заемщик сможет узнать, все ли в 
порядке», — говорит она.

Запросить историю можно на-
прямую в бюро, через банк или 
компанию-посредника. В бюро 
это можно сделать несколькими 
способами: через личный каби-
нет на сайте БКИ или по почте. 
Самый быстрый способ — дистан-
ционный, поскольку заемщик по-
лучит отчет сразу или на следую-
щий день. Правда, для того, что-
бы зарегистрироваться на сайте 
бюро, клиенту все равно придет-
ся пройти процедуру идентифика-
ции: прийти в офис БКИ с паспор-
том либо отправить почтой заве-
ренную телеграмму или письмо с 
заверенной нотариусом подписью.

Запросить кредитную историю 
также можно почтой или теле-
граммой, но тогда ответ придет-
ся ждать дольше. Как рассказыва-
ет Лисянский, заказные письма с 
отчетами могут идти до заемщи-
ков в отдаленных регионах вплоть 
до недели. Раз в год это делается 
бесплатно, последующие запросы 
стоят около 300–400 руб.

Минус этого способа в том, что 
бюро не всегда могут предоставить 
клиенту полный отчет, поскольку 
банк, в котором обслуживался за-
емщик, может не работать с тем 
бюро, куда человек обратился за 
кредитной историей. Тогда в исто-
рии будут отражены не все займы, 
а только кредиты того банка, кото-
рый сотрудничает с конкретным 
бюро. Впрочем, подобные случаи 
редки, отмечает Лисянский. «Боль-
шинство крупных банков работа-
ют с несколькими бюро сразу — 
как правило, с тремя крупнейши-

Зачастую в истории могут быть указаны просрочки, 

которых на самом деле не было, или дважды 

отражено одно и то же обязательство

Кредитные истории в России в цифрах

Источник: ЦБ РФ, Сбербанк, ОКБ, Equifax, «Коммерсантъ»

254 млн 
составило общее число кредитных историй  
на начало 2016 года

17,5% 
составила доля просроченных 
счетов в общем количестве 
открытых кредитов по итогам 
2016 года. Самые высокие годовые 
темпы роста показал сегмент 
ипотеки (рост просроченных 
кредитов на 39%)

Около  

30 
тыс. 
запросов в месяц 
отправляли компании в 
2016 году для проверки 
кредитной истории 
своих действующих и 
будущих сотрудников, 
по сравнению с 2015-м 
этот показатель вырос 
в три раза

Примерно 1/3 заемщиков получают 
в банке отказ в предоставлении 
кредита с формулировкой  
«плохая кредитная история», 
по данным ОКБ

На 25%
персональный 
кредитный рейтинг 
определяют показатели 
исторической 
просрочки, 

на 23% 
— особенности 
кредитного поведения, 
по оценке Сбербанка

16 бюро кредитных историй 
числились в государственном реестре 
на ноябрь 2016 года
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ми. Но есть уникальный случай на 
рынке: данные заемщиков Сбер-
банка хранятся только в ОКБ», — 
рассказывает он.

Узнать, в каком именно бюро 
хранится кредитная история заем-
щика, можно на сайте Центрально-
го банка. Там через специальную 
форму заемщик может отправить 
запрос в центральный каталог кре-
дитных историй. Информацию о 
нужном бюро он получит через не-
сколько дней.

Полную кредитную историю по 
займам в разных банках или МФО 
можно получить при обращении 
в несколько БКИ или к компани-
ям-посредникам. Такая же воз-
можность есть у клиентов круп-
ных банков. Предоставление кре-
дитной истории у посредников и в 
банках происходит быстро, но эти 
услуги всегда платные — отчет из 
нескольких бюро (пакет) будет 
стоить около 2 тыс. руб., расска-
зывает директор департамента 
наличных кредитов банка «Рус-
ский стандарт» Марина Жукова. 
Примерно такие же расценки и у 
посредников, говорит Лисянский.

Как исправлять ошибки

Если заемщик обнаружит в кредит-
ной истории неверные данные, он, 
согласно закону о кредитных исто-
риях, имеет право оспорить их, го-
ворит директор по маркетингу На-
ционального бюро кредитных исто-
рий Алексей Волков. Котова сове-
тует для этого сначала написать в 
банк, который внес в кредитную 
историю неверную информацию.

Сроки рассмотрения таких об-
ращений в каждом банке разные, 
в среднем около 30 дней, отмечает 
Марина Жукова. Впрочем, если банк 
готов общаться с заемщиком, то от-
вет приходит гораздо раньше — в 
течение нескольких рабочих дней, 
после чего банк самостоятельно пе-
редает обновленную информацию 
в бюро. В этом случае, по словам Ко-
товой, исправление неверных све-
дений в кредитной истории зани-
мает около десяти дней.

Доказать ошибку банка будет 
проще, если у заемщика есть до-
кументы, подтверждающие его 
правоту. Например, убедить кре-
дитора в отсутствии просроч-
ки поможет квитанция об опла-
те ежемесячного платежа, в кото-
рой указана дата внесения средств. 
При долгосрочных кредитах также 
можно время от времени брать в 
банке справку о текущем состоя-
нии счета, добавляет Марина Жу-
кова.

Если в кредитной истории вы-
плаченный кредит ошибочно по-
мечен как действующий, клиенту 
пригодится справка от банка, дока-
зывающая, что закрытие проведе-
но. А доказывать то, что долг оши-
бочно записан в кредитной исто-
рии дважды, обычно не приходит-
ся — в этом случае банки обычно 
сразу признают неправоту и ис-
правляют неверные сведения, го-
ворит Екатерина Котова.

Тем не менее в ряде случа-
ев кредитная организация может 
отказать заемщику во внесении 
изменений. Если отказ аргумен-
тирован — например, банк прила-
гает доказательства того, что кли-
ент допустил просрочку, то шан-
сов исправить кредитную историю 
мало. Впрочем, если заемщик уве-
рен в собственной правоте (либо 
если он не получил никакого от-
вета от банка), ему следует обра-
титься в бюро кредитных историй 
и подать заявление на внесение 
изменений в кредитную историю. 
Заявление можно принести лично 
в офис БКИ либо направить по по-
чте, уточняет Котова.

После получения заявления 
кредитное бюро должно провести 
дополнительную проверку инфор-
мации, запросив ее у кредитора, — 
обычно в течение трех дней после 
получения заявления от заемщика. 
«Кредитор, в свою очередь, обязан 
в течение 14 дней со дня получе-
ния запроса либо исправить кре-
дитную историю, направив в БКИ 
верную информацию, либо отка-
зать в исправлении, предоставив 
информацию, подтверждающую 

достоверность переданных ранее 
сведений», — говорит Волков. За-
тем бюро проинформирует клиен-
та об ответе кредитной организа-
ции. Весь процесс, начиная с мо-
мента обращения заемщика в БКИ, 
может занять до 30 дней. Однако 
разбирательство редко длится так 
долго — банки чаще всего прове-
ряют информацию не две недели, 
а несколько дней, отмечает Котова.

Месяц может уйти как на ис-
правление ошибок, допущенных 
из-за технических сбоев (дубли-
рования кредита, отметки о несу-

ществующей просрочке или неза-
крытом кредите), так и на изме-
нение информации при совпаде-
нии личных данных. В последнем 
случае заявление о корректировке 
кредитной истории лучше отправ-
лять сразу в БКИ. Тогда после тща-
тельной проверки информация о 
заемщиках в кредитном бюро бу-
дет разделена на разные истории.

Изменение кредитной исто-
рии не будет иметь негативных 
последствий для клиента, уверяет 
Марина Жукова. Даже если банк 
изначально отказал в выдаче зай-
ма, после исправления кредитной 
истории заемщик может повтор-
но обращаться к нему за кредитом.

Как избавиться  
от чужих долгов

Сложнее всего будет тем людям, на 
которых оформили чужой кредит. 
По словам руководителя отдела раз-
работки продуктов для физических 
лиц Equifax Александры Григорье-
вой, для внесения изменений банк 
должен признать кредит мошен-
ническим. Иногда банки проводят 
внутренние расследования и при-
знают факт мошенничества — тогда 
кредит сразу убирается из истории 
заемщика. Но чаще всего приходит-
ся обращаться в суд, замечает адво-
кат, партнер коллегии «Барщевский 
и партнеры» Павел Хлюстов.

«Если человек потерял паспорт 
и обнаружил кредит, ему необхо-

димо выполнить три действия: на-
писать заявление в полицию, об-
ратиться в суд с требованием при-
знать кредитный договор недей-
ствительным и начать переговоры 
с банком. Впрочем, последнее нео-
бязательно, потому что банки ред-
ко идут навстречу жертвам мошен-
ников. В суде необходимо иметь 
заявление о возбуждении дела и 
заявление о потере паспорта», — 
рассказывает он.

При этом шансы доказать 
свою невиновность есть, отме-
чает Хлюстов: суд чаще всего 

назначает экспертизу почерка. 
Так как мошенники обычно пло-
хо подделывают подписи, то суд 
часто встает на сторону истца. 
Разбирательство, по словам ад-
воката, занимает от полугода до 
года. В случае победы суд выно-
сит банку поручение об удалении 
кредита из истории, а бюро — о 
корректировке информации. 
«Удалить запись о кредите банк 
должен сразу после вступления в 
силу решения суда», — подчерки-
вает Хлюстов.

Советы заемщикам

Эксперты, опрошенные РБК, со-
ветуют помнить, что испортить 
свою кредитную историю может 
и сам заемщик, даже если он бу-
дет своевременно выплачивать 
долг. Так, при погашении кре-
дита через платежные системы 
может возникнуть техническая 
просрочка, поскольку при пере-
воде средств таким способом нет 
гарантии, что деньги поступят 
в планируемые сроки, поясня-
ет консультант консалтинговой 
группы «Личный капитал» Дми-
трий Герасименко.

«Бывают ситуации, когда день-
ги зачисляются с существенной за-
держкой. В этом случае у заемщи-
ка возникнет просрочка по оплате, 
которая повлечет за собой штрафы 
и испорченную кредитную исто-
рию», — говорит он.

Чтобы деньги зачислялись сра-
зу, Герасименко рекомендует вно-
сить ежемесячные платежи в тер-
миналах или отделениях того бан-
ка, где был взят кредит. Средства 
будут оперативнее зачисляться и 
при погашении кредита через ин-
тернет-банк. Этот процесс можно 
автоматизировать, настроив авто-
матический платеж — например, с 
зарплатного счета. Правда, в этом 
случаи также возможны техниче-
ские ошибки, поэтому каждый раз 
стоит проверять, прошла ли тран-
закция.

Помимо разного рода просро-
чек негативным фактором для 
кредитной истории может стать 
большое количество действующих 
кредитов у заемщика.  Так, наличие 
нескольких кредитных карт резко 
снижает шансы на получение но-
вого займа. «Даже если человек 
финансово дисциплинирован и 
успевает все оплачивать в тече-
ние льготного периода или вооб-
ще не пользуется этими деньгами, 
по сути, у него уже имеется откры-
тая кредитная линия», — поясняет 
Дмитрий Герасименко. Поэтому, 
прежде чем брать новый кредит, 
кредитные карты лучше закрыть. 
Тогда кредитная нагрузка заем-
щика снизится и для банков такой 
клиент будет интереснее.

При этом следует помнить, что 
банк закрывает счет кредитной 
карты позже самой карты. По сло-
вам начальника отдела портфель-
ного риск-анализа розничного 
бизнеса Альфа-банка Сергея Ту-
рищева, срок закрытия может со-
ставлять до 45 дней. Соответствен-
но, если заемщик закроет карту и 
придет в банк за новым кредитом 
меньше чем через 45 дней, то в 
его кредитной истории, которую 
запросит банк, все еще будет ви-
ден лимит кредитной карты. Это 
может ухудшить условия нового 
кредита или даже быть аргумен-
том против его выдачи, хотя ре-
шение в каждом случае зависит от 
конкретного банка и его аппетита 
к риску, добавляет Турищев.

Заемщик также должен учиты-
вать, что в кредитную историю, со-
гласно закону, попадают не только 
оформленные кредиты, но и све-
дения о долгах, которые уже пере-
даны коллекторам, информация 
от управляющего (если заемщик 
проходит процедуру банкротства) 
и данные о задолженностях, ко-
торые взыскиваются по решению 
суда. «В том числе это долги за ус-
луги связи и ЖКХ или невыпла-
ченные алименты», — резюмиру-
ет Лисянский. 

Что влияет 
на персональный  
кредитный рейтинг, %
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Источник: Сбербанк

Узнать, в каком именно бюро хранится кредитная 

история заемщика, можно на сайте Центрального 

банка. Там через специальную форму заемщик 

может отправить запрос в центральный каталог 

кредитных историй. Информацию о нужном бюро  

он получит через несколько дней




